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 ■ В Беларуси прошел все-
общий субботник. Как 
и  в  прошлом году, Алек-
сандр Лукашенко приехал 
в Хатынь, где вместе со все-
ми, взяв в руки лопату, тру-
дился для благоустройства 
священного мемориала.

МАСТЕР-КЛАСС  
ОТ ПРЕЗИДЕНТА
В прошлом году Глава го-

сударства высаживал здесь 
яблони и клены. Теперь же 
на соседней пустовавшей по-
ляне решили высадить дубы. В 
итоге появилась целая роща: 
ровно 80 молодых деревьев 
в честь 80-летия хатынской 
трагедии.

И каждому из трудившихся 
вместе с ним Президент пре-
подал мастер-класс и прове-
рил качество работы:

– Вот здесь немножко под-
лить водички. И еще подбро-
сить земли надо. Аккурат-
ненько, не спеша.

Взяв к руки кувалду, сам 
сноровисто вбивал в зем-
лю колышки, к которым для 
устойчивости привязывали 
саженцы.

НА ПРИРОДУ  
ЛУЧШЕ МОЛИТЬСЯ
Когда-то, еще до трагедии, 

Хатынь была цветущей дерев-
ней. Вся утопала в зелени. Та-
ким может стать и мемориал.

Глава государства выдвинул 
важную инициативу. Проходя 
вместе с журналистами мимо 
живописной поляны, Алек-
сандр Лукашенко предложил 
жителям Беларуси внести 
свою лепту в общее дело:

– Здесь каждый сможет по-
садить себе дерево. С детьми 
приедет... На этой поляне и 
здесь… Выбирай место, по-
садил и подписал.

Смотрю, все деревья, что 
мы посадили в прошлом го-
ду, прижились. Возможно, это 
связано и с тем, с какими по-
мыслами делается. Мы дела-
ли с добрыми. Все в природе 
чувствует, взаимоувязано. Мы 
просто этого не изу чили. По-
моему, мы вообще ничего не 
знаем о природе. Поэтому на 
нее лучше молиться, – сказал 
Александр Лукашенко.

Вместе с директором «Ха-
тыни» Артуром Зельским он 
ознакомился с тем, как идет 
благоустройство мемориаль-
ного комплекса.

– Надо каждый год что-то 
делать. Каждый год какую-
то изюминку привно-
сить. Брестская крепость  
и Хатынь – места междуна-

родные, известные. Поэтому 
их, конечно, надо поддержи-
вать на самом высоком уров-
не,  – считает белорусский  
лидер.

МЕСТА ПАМЯТИ НАДО ПОДДЕРЖИВАТЬ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Минск и Северная столица 
России расширяют взаимовы-
годные связи.

ИМПУЛЬС 
ИНТЕГРАЦИИ
Рекордный товарооборот, укре-

пление технологического сотруд-
ничества, портовая логистика, 
агрессивные происки Запада. 
Об этом и многом другом Алек-
сандр  Лукашенко говорил на 
встрече с губернатором Санкт-
Петербурга Александром Бегло-
вым, приехавшим в Минск.

И это неудивительно. Именно 
с городом на Неве Беларусь дав-
но и успешно взаимодействует в 
самых разных сферах. Что прида-
ет дополнительный импульс рос-
сийско-белорусской интеграции 
в целом.

– Нам предстоит большая ра-
бота по укреплению нашего Со-
юза Беларуси и России, который 
сегодня является оплотом сво-
боды и правды на пространстве 
СНГ и за его пределами. Конечно 
же, огромный вклад в укрепле-
ние наших союзнических отно-
шений вносят регионы России.  
Часто говорю: не было бы на-
ших связей с регионами в свое 
время, не было бы и нынешних 
отношений, – заявил Александр 
Лукашенко.

И признался, что всегда испы-
тывал особое отношение к городу 
на Неве – труженику, герою:

– Я часто сравниваю Ленин-
град с Беларусью. Потому что в 
истории вообще не было таких, 
которые бы от войны потерпели, 
как они.

Поэтому как никогда важны об-
щие усилия по сохранению исто-
рической правды:

– Мы видим, что сегодня наци-
сты, фашисты и прочая дрянь, 
деструктивные силы пытаются 
переписать историю, отрицать 
наш общий вклад в Великую По-
беду и оправдать свои преступ-
ные действия и того времени, и 
сегодняшние. Через конфликт в 
Украине втягивают нас в третью 
мировую войну. Я убежден: ни тог-
да у них не получилось, и сейчас 
не получится тем более.

ГОТОВЫ ОТДАТЬ 
ПОСЛЕДНЕЕ
Результаты сотрудничества Бе-

ларуси и Питера действительно 
впечатляют. Товарооборот в про-
шлом году достиг рекордной от-
метки. И продолжает расти.

– Этим прежде всего обуслов-
лено наше очень тесное и за-
интересованное отношение к 
Санкт-Петербургу. Знаю, что и у 
вас большой интерес к Беларуси. 
Будьте уверены: мы готовы отдать 
последнее и реализовать то, о чем 
договорились.

Ассортимент поставок из Бела-
руси очень широкий.

– Поверьте, мы будем делать 
все, чтобы наши родные люди в 
Питере получили самый совре-
менный  и качественный продукт 
из Беларуси.

А улицы города на Неве приво-
дит в порядок белорусская ком-
мунальная техника. Александр 
Лукашенко вспомнил случай, ког-
да Владимир Путин решил пока-
зать лидерам зарубежных стран 
свой родной город:

– Я вообще был поражен чистоте 
и порядку, по крайней мере там, 
где побывал. Думал, что Минск 
самый чистый город. Я приехал 
сюда, и у нас был предметный раз-

говор с мэром. Говорю: надо ехать 
в Питер учиться, как убирать. Хотя 
мои слова почему-то были подвер-
гнуты критике некоторыми сред-
ствами массовой информации у 
вас. Меня это удивило. Но я сказал 
о том, что увидел.

Еще одно направление сотруд-
ничества – развитие портовой ин-
фраструктуры.

– Мы очень много сейчас работ 
проводим, вы знаете, по форми-
рованию логистики через ваш 
город, – напомнил белорусский 
лидер. – Строим инфраструктуру 
логистическую, занялись строи-
тельством портов у вас и в Мур-
манске. Но в Бронке уже работает 
порт. Мы его намерены расширять.

НА ГОДЫ ВПЕРЕД
В ближайшем будущем плани-

руют перенаправить через пор-
ты Северной столицы около се-
ми миллионов тонн белорусских 
грузов. Также готовят проекты по 
модернизации ведущих в порт же-
лезных дорог.

– Самое важное – я посмотрел, 
по улицам чуть-чуть прошелся – 
это люди,  – поделился своими 
впечатлениями от пребывания в 
Минске Александр Беглов. – Идут, 
улыбаются. Это город улыбчивых 
людей. Хотя очень много труд-
ностей,  и стране приходится их 
непросто преодолевать. Но люди 
улыбаются. Вот это хорошо. Все 
задачи и поручения, которые ста-
вили вместе президенты Беларуси 
и России, полностью выполнили. 
У нас практически нет ни одного 
пункта, где не нашлось бы реше-
ний. Дополнительные соглашения, 
которые мы сегодня подпишем, 
раздвинут горизонты нашего со-
трудничества на годы вперед.

НАШ СОЮЗ – ОПЛОТ СВОБОДЫ И ПРАВДЫ

Закладывать дубовую аллею Александру Лукашенко помогала молодежь. 
В прошлом году они также вместе высаживали яблони и клены.

ПЕРВЫЕ

КУБОК ПРЕЗИДЕНТА – 
«МЕТАЛЛУРГУ»

 ■ Глава государства Александр Лукашенко 
вручил Кубок Президента хоккеистам жло-
бинского «Металлурга». В седьмом финаль-
ном матче белорусской хоккейной экстра-
лиги сезона 2022/23 действующие чемпионы 
страны в Гродно обыграли местный «Неман» 
со счетом 1:0.

– Нам эти ребята подарили минуты, часы и дни пре-
красного хоккея, – сказал Глава государства, говоря 
о хоккеистах – его слова были поддержаны апло-
дисментами болельщиков. – Много будет написано, 
сказано об этой серии, о сегодняшнем матче. Он был 
неожиданным для меня, невероятным. Я увидел две 
команды на льду: молодая, задорная, устремленная 
в будущее и уже солидная, взрослая, местами очень 
взрослая, команда «Металлург» и команда «Неман».

– Я думаю, что вы, ребята, напрасно некоторые 
нос повесили. Это хорошая команда. И если вы ее 
сохраните, за этими ребятами большое будущее, – 
подбодрил «неманцев» Президент. – Они много 
принесут счастья. Вам скажу огромное спасибо. Вы 
действительно выдержали рисунок игры с первой 
до последней минуты. Вы выполнили задание своих 
тренеров, играли четко, по месту. Но не хватило 
одной секунды, а может быть, доли секунды, чтобы 
этот прекрасный спектакль был продолжен. Спорт 
есть спорт, никуда не деться.

На хоккей в Гродно Глава государства приехал 
со своей хоккейной командой:

– Эти ребята так же, как вы боролись, на зубах 
вытягивали многие игры, страдали, мучились. Это 
настоящие хоккеисты. Их «большой хоккей» закон-
чился, они пришли в еще больший хоккей – люби-
тельский. И они победили в чемпионате Беларуси 
этого года и решили приехать, посмотрев хоккей, 
поздравить вас с этим великим спектаклем. Грод-
ненцы, большое спасибо вам!

Президент Беларуси особо отметил культуру 
боления на трибунах:

– Вы меня, гродненцы, сегодня удивили. Думал, 
вы такие агрессивные, очень злые, настроенные 
непонятно как. А я увидел корректных представи-
телей западного региона, которые давали покри-
чать и гомельчанам, жлобинцам и сами кричали 
как следует. Молодцы!

КООПЕРАЦИЯ
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 ■ Российский лидер совер-
шил неожиданный бросок 
в штабы группировок в зо-
не СВО и подарил военным 
икону, поручил Правитель-
ству поднять уровень жиз-
ни в новых регионах и обсу-
дил работу местных властей 
в регионах.

ЗДРАВИЯ ЖЕЛАЮ!
В штаб группировки россий-

ских войск «Днепр» на Херсон-
ском направлении Владимир 
Путин нагрянул действитель-
но как снег на голову. Генера-
лы, как говорится, ни сном 
ни духом не ведали, что Вер-
ховный главнокомандующий 
на армейском вертолете  Ми-8 
уже подлетает к местному 
 аэродрому. Но сориентиро-
вались быстро.

С аэродрома кортеж Пре-
зидента рванул в Геничевск, 
где расположен штаб боевого 
соединения. Это была пер-
вая поездка Президента на 
Херсон щину.

– Смирно! Товарищ Верхов-
ный главнокомандующий, 
группировка «Днепр» зани-
мает оборону в соответствии 
с распоряжением. Здравия же-
лаю! – отдал честь, вскинув 
ладонь к козырьку фуражки, 
генерал-полковник Олег Ма-
каревич.

Глава России пожал ему 
руку. И вместе пошли сразу 
на командный пункт, где на 
совещание уже собрались ко-
мандиры основных подраз-
делений, правда, несколько 
минут назад они еще не зна-
ли, что проведет его сам Пре-
зидент.

– Товарищи офицеры! – по-
военному поприветствовал 
он их, войдя в помещение. 
И сразу предупредил, что по-
старается надолго не отвле-
кать. – Ваши прямые обязан-
ности связаны с управлением 
войсками. Поэтому работаем 
здесь по-деловому, коротко, 
но конкретно. Мне важно ус-
лышать ваше мнение о том, 
как складывается обстанов-
ка, обменяться информаци-
ей. Просил бы начать доклад 
о ситуации на Херсонском на-
правлении, затем – на Запо-
рожском.

АРМЕЙСКАЯ 
СВЯТЫНЯ
Одним из основных доклад-

чиков был командующий 
ВДВ генерал-полковник Ми-
хаил Теплинский, который 
прекрасно знает обстановку 
на передовой. Детали, по по-
нятным причинам, остались 
за кадром. Разговор проходил 
в закрытом режиме. После 
совещания Владимир Путин 
сделал военным ценный по-

дарок  – передал им икону 
Спаса Нерукотворного, ко-
торый еще в Древней Руси 
считался покровителем вой-
ска. Его лик был на знаменах 
русских полков.

Владимир Путин бережно 
достал ее из бархатного фут-
ляра.

– Сейчас Пасха. А это – одна 
из святынь Вооруженных сил. 
Икона, хозяин которой был 
одним из наиболее успешных 
министров обороны России 
в XIX веке. Это копия, есть 
еще одна копия и подлинник. 
Так что вот, – Президент рас-
крыл створки святыни.

Министр обороны, о кото-
ром говорил Глава России, 
это Петр Ванновский, уро-
женец Киева, он возглавлял 

оборонное ведомство при им-
ператоре Александре III. Он 
провел в армии множество 
реформ и перевел ее на пе-
редовое вооружение, сделав 
едва ли не лучшей в Европе. 
Оригинал иконы Владимир 
Путин, по его словам, пере-
даст главному Храму Воору-
женных сил в подмосковном 
парке «Патриот».

ПОД ОХРАНОЙ 
«АЛЛИГАТОРОВ»
И вот вертолет Президента 

снова в воздухе. Его прикры-
вает пара винтокрылых «Ал-
лигаторов» – Ка-52. Курс – на 
Луганскую Народную Респуб-
лику. В этом регионе Влади-
мир Путин также впервые. 
По дороге с взлетной полосы 

из окна машины осмотрел 
стоянку боевых самолетов – 
тактических бомбардиров-
щиков Су-34 и штурмовиков 
Су-25.

Уже без галстука, в пиджаке 
и водолазке, вошел в штаб 
группировки Национальной 
гвардии «Восток». Докла-
дывал генерал-полковник 
Александр Лапин. В этом 
совещании по видеосвязи 
участвовал начальник Ген-
штаба Валерий Герасимов. 
Обсуждали положение дел 
на участках «Юг», «Центр», 
«Запад». Это была уже вторая 
поездка Владимира Путина в 
новые регионы за последний 
месяц. 19 марта он так же не-
ожиданно побывал в Мари-
уполе.

 ■ Муниципальные власти должны 
окружить особой заботой семьи участ-
ников СВО.

Речь об этом шла на Совете по развитию 
местного самоуправления.

С ТЕПЛОТОЙ И ЗАБОТОЙ
Также Глава России поручил оказать воз-

можную помощь муниципальным служащим 
городов Донбасса, Запорожья и Херсон щины, 
которые работают в непростой обстановке.

– Долгие годы они жили в совершенно дру-
гих, отличных от российских, условиях и ре-
гионального, и муниципального управления. 
И нужно с теплотой, заботой оказывать им 
необходимую помощь при интеграции новых 
регионов в единую систему публичной вла-
сти страны. 

Местные чиновники должны позаботиться 
о семьях участников СВО:

– Необходимо знать нужды и потребности 
каждой такой семьи. Я хочу это подчеркнуть – 
каждой. Оказывать им деятельную, реальную 
помощь, чтобы наши воины были спокойны 
за своих детей, жен, родителей.

В то же время среди самих муниципаль-
ных служащих немало тех, кто после начала 
спецоперации сменил цивильный пиджак на 
военную форму:

– Они добровольно, по зову сердца и долга, 
приняли для себя решение быть там – там, где 
труднее всего. Показали пример преданности 
Родине и ее интересам и сейчас отстаивают 
наши исторические территории, защищают 

людей, жителей этих территорий, которые 
много лет – хочу это подчеркнуть, – много лет 
сражались за право быть вместе с Россией 
и быть частью нашего общего мира.

ЗАПАД – В ЯВНОМ 
МЕНЬШИНСТВЕ
Базовым приоритетом властей на местах 

Владимир Путин назвал повышение благо-
получия и качества жизни граждан в городах 
и поселках, а для этого нужно наладить ре-
зультативную обратную связь с населением. 
Не обошлось и без международной темати-
ки. Мэр Казани Ильсур Метшин рассказал, 
как в Южной Корее на Всемирном конгрессе 
муниципалитетов представители государств, 
не входящих в западный лагерь, поддержали 
Россию. Многие говорили, что просто устали от 
диктата англосаксов и их сателлитов, состав-
ляющих явное меньшинство жителей Земли.

– Этот тренд, о котором вы сказали, тен-
денция в мире к многополярности, она неиз-
бежна, будет только усиливаться, – считает 
Владимир Путин. – И те, кто этого не поймет 
и не будет следовать тренду, будут проигры-
вать. Это факт абсолютно очевидный. Это 
так же очевидно, как подъем солнца, – с этим 
ничего не поделать. Те, кто пытается вос-
препятствовать этому, они только столкнутся 
с дополнительными проблемами, которых 
у них и так хватает. Бог с ними, мы идем 
своей дорогой и демонстрируем хорошие 
результаты. Наша задача в том, чтобы это 
движение вперед нарастало.

 ■ Президент России потребовал как можно быстрее 
решить проблемы, которые сразу бросаются в глаза в 
новых регионах.

«БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕЖДЕ ВСЕГО»
– Вот проезжал я КПП Гуково. Огромное количество транспор-

та стоит. На дорогах нет, дороги более-менее свободные. А на 
пунктах пропуска, на КПП большое количество техники, боль-
шегрузы – и не военные, кстати, в основном гражданские. Там 
не только проехать, там и пройти невозможно. Во-первых, узко 
все, во-вторых, дороги практически нет. Я даже не знаю, как там 
частный транспорт проезжает. Срочно надо навести порядок. 
Расширить пункт пропуска, увеличить количество досмотровых 
комплексов. И безопасность, конечно, прежде всего, – дал зада-
ние Правительству Глава России.

НА СТАРЕНЬКИХ «ЛАДАХ» И «ЖИГУЛЯХ»
Еще одна тема – весенне-полевые работы. И вновь особое вни-

мание Президент обратил на ситуацию в новых регионах, где надо 
поддержать местных аграриев. А главное – поднять уровень жизни.

– На что еще обратил внимание. Я такого количества стареньких 
«Лад» и «Жигулей», как там, давно уже не видел. Это говорит 
о том, что доходы у людей скромные. Все убрано, все аккуратно, 
чистенько. То есть люди дисциплинированные, трудолюбивые, 
но им, конечно, нужна реальная помощь. Доходы-то скромные, 
а уровень, скажем, цен выше даже, чем в Ростовской области. 
Ясно, что в один день этого не сделать, но есть вещи, которые 
можно сделать оперативно.

Уже сейчас нужно расширять возможности новых регионов 
в переработке сельхозпродукции, создавать там базы хранения 
товаров. Это позволит не только использовать их в осенне-зим-
ний период, но и поставлять в другие субъекты. А на выручку от 
продаж повышать уровень жизни местных жителей.

ЭХ, ДОРОГИ

«СРОЧНО НАДО НАВЕСТИ ПОРЯДОК»
ЧТОБЫ ВОИНЫ БЫЛИ СПОКОЙНЫ В ФОКУСЕ
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ТРЕНД К МНОГОПОЛЯРНОСТИ 
ОЧЕВИДЕН, КАК ПОД ЪЕМ СОЛНЦА

Владимир ПУТИН:

Владимир Путин подарил 
военным икону Спаса 
Нерукотворного. 
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 ■ Именно так выгля-
дит в свете событий на 
международной арене 
отзыв посла Украи-
ны из Минска для 
консультаций.

В горячем 
августе 2020 
года в дни 
попытки госпереворота в нашей стра-
не Игоря Кизима тоже отзывали. Факт 
свидетельствовал: киевский режим  
на стороне погромщиков и вражде-
бен по отношению к белорусскому 
 Президенту и государству. Но вскоре 
посла вернули. А мы его, пожав пле-
чами, приняли.

Хотя не пускать его назад поводов 
было предостаточно. Тут достаточно 
одного помпезного открытия в 2016 
году в Киеве мемориальной доски бе-
лорусам, убитым на Майдане во время 
государственного переворота зимой 
2014 года. Статус мемориала – госу-
дарственный, на нем бчб-символика, 
призывы к свержению законной вла-
сти. Что это, как не открытое неува-
жение соседней страны?

Много чего можно припомнить из 
откровенно враждебных проявлений:  
закрытие украинско-белорусской гра-
ницы, минирование приграничных тер-
риторий, запрет полетов над Украиной, 
присоединение к незаконным санкци-
ям, атаку украинских агентов на бело-
русский военный аэродром.

А то, что Украина приютила бело-
русских экстремистов, вооружила их, 
тренирует и позволяет регулярно за-
являть о намерении вторгнуться в Бе-
ларусь для свержения действующей 
власти, – факт враждебности и боль-
шой повод для серьезной дипломати-
ческой предъявы.

К сожалению, наша любимая се-
стра Украина превратилась в поле 
для глобальной атаки на Россию, на 
Беларусь… и далее по списку: само-
стоятельные страны, духовные ценно-
сти, полезные ископаемые, свободных 
людей.

После прихода к власти национали-
стов снесли сотни памятников, замени-
ли названия 50 тысяч улиц, переулков 
и площадей, переименовали больше 
900 населенных пунктов, названия ко-
торых были связаны с Россией.

И топонимы белорусского происхож-
дения уничтожили: площадь Героев 
Бреста в украинской столице стала 
Чернобаевской, проспект Минский те-
перь называется Литовским.

А у нас в «недружественном» Мин-
ске всегда будет Киевский сквер, 
Запорожская площадь, улица Леси 
Украинки, бульвар Шевченко, ули-
цы Украинская и Одесская. И много 
других улиц и переулков, названных в 
честь великих сынов и дочерей Укра-
ины.

Посольство Украины осиротело, но 
продолжает потихоньку жить. Рядом 
со зданием – уютный Степановский 
сад с величественной фигурой Тараса 
Шевченко. Сквер и памятник белорусы 
любят и ухаживают за ними.

МЕЛКИЙ ПЛЕВОК НА ФОНЕ 
ПОНОЖОВЩИНЫ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Уровень знаний из-за этой фор-
мы обучения становится ниже.

– От качества образования зависит 
развитие страны. Поступает много 
обращений от родителей с жалоба-
ми, что в школах после окончания 
пандемии коронавируса продолжа-
ет использоваться дистанционное 
обучение. По их мнению, уровень 
знаний детей от этого снижается, – 
пояснил спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

Недостатки онлайн-образования:
 ✒ многие дисциплины нельзя  

освоить качественно дистанци- 
онно;

 ✒ педагог, как правило, не может 
видеть, как занимается ребенок: сам 
он выполняет все задания или с чьей-
либо помощью;

 ✒ возникают сложности с оценкой 
домашнего задания и общего рей-
тинга учащихся;

 ✒ более 60 процентов школьников 
не воспринимают онлайн-формат 
всерьез, прогуливая занятия;

 ✒ не все семьи могут купить ком-
пьютер, обеспечить тишину во время 
занятий, создать комфортные усло-
вия для ребенка;

 ✒ отсутствует живое общение меж-
ду детьми и диалог с учителем. В том 
числе во время перемен.

– В дополнение к перечисленному 
следует отметить, что представители 
вузов по итогам приемной кампании 
2022 года заметили: у абитуриентов 
результаты ЕГЭ намного хуже, чем 
у первокурсников прошлого года. 
Прежде всего ухудшились результа-
ты по физике, математике. Одна из 
причин – в 2020–2021 годах эти пред-
меты ученикам приходилось изу чать, 
используя дистант. Жизнь показа-
ла: дистанционное образование не 
может быть полноценной заменой 
классическому. В этой связи было бы 
правильно, чтобы дистанционные 
форматы применялись как исключе-
ние в ситуациях, когда невозможно 
очное присутствие учеников: из-за 
сильных морозов, распространения 
вирусных заболеваний, для обеспе-
чения мер безопасности.

ДИСТАНТ – НЕ ЗАМЕНА  
ТРАДИЦИОННОМУ ОБРАЗОВАНИЮ

 ■ Российские солдаты и офи-
церы рискуют собой ради того, 
чтобы граждане жили в мире.

Вячеслав Володин встретился 
с директором Росгвардии Вик-
тором Золотовым. Они обсудили 
законодательное обеспечение ра-
боты федеральной службы – пре-
жде всего связанное с выполне-
нием задач СВО.

– Солдаты и офицеры, защища-
ющие страну и граждан, их семьи 
должны быть обеспечены всем необ-
ходимым. В этом едины все фракции 
Госдумы. Мы понимаем свою ответ-
ственность и всегда будем благодар-
ны тем, кто сейчас делает все, чтобы 
граждане жили в мире и спокойствии.

Он также вручил награды Госдумы 
отличившимся военным федераль-
ной службы.

 ■ В непростое для экономики 
время рост инфляции – намного 
ниже, чем в европейских странах.

Вячеслав Володин заслушал годовой 
отчет Банка России. Картина оказалась 
отнюдь не удручающей вопреки про-
гнозам западных экспертов.

– Если сравнить с Европой, смотрите, 
в Венгрии уровень инфляции составля-
ет 25,6 процента, в Латвии – 17,2, в Че-
хии – 16,5 процента. А если говорить 
о нашей стране, ее темпы снизились 
до 2,82 процента. Это действительно 
эффективная работа по защите инте-
ресов наших граждан, – считает спикер 
Госдумы.

Он поддержал предложения об обя-
занности банков информировать на-
селение о полной стоимости кредитов 
и возвращать похищенные мошенни-
ками деньги.

– Предложения ориентированы на за-
щиту наших граждан. Давайте сделаем 
все, чтобы люди не страдали.

 ■ Непал не поддерживает анти-
российские санкции.

Председатель парламента Непа-
ла Ганеш Прасад Тимилсина при-
ехал на встречу с Вячеславом Воло-
диным на метро – и в подтверждение 
даже сфотографировался на одной 
из станций красной ветки.

Они обсудили развитие межпар-
ламентского диалога, расширение 
экономического и гуманитарно-куль-
турного сотрудничества.

– Нам необходимо развивать от-
ношения в рамках парламентского 
измерения с Непалом, и ваш визит 
однозначно придаст этому импульс. 
Будущее есть только у народов су-
веренных  государств. Вы уважаете 
свою историю, относитесь бережно к 
культуре, вере, языку и делаете все 
для защиты духовно-нравственных 
ценностей. Что самое главное – про-
водите политику в интересах граж-
дан своей страны, – уверен спикер 
Госдумы.

Несмотря на давление, Непал не 
присоединился к антироссийским 
санкциям. Вячеслав Володин также 

поблагодарил коллег за поддержку 
позиции России на международных 
площадках, в частности резолюции 
в ООН, осуждающей героизацию на-
цизма.

– Двусторонние контакты должны 
строиться на принципах взаимного ува-
жения, дружбы, невмешательства во 
внутренние дела суверенных государств 
и взаимовыгодного сотрудничества.

 ■ Граждан России 
защитили от проти-
воправных решений 
международных ор-
ганизаций.

– В связи с действия-
ми международных ор-
ганизаций, в том числе 
Международного уго-
ловного суда, приняты 
законодательные ини-

циативы. А именно  – 
введено наказание до 
пяти лет лишения сво-
боды за содействие 
в исполнении решений 
межгосударственных 
организаций об уголов-
ном преследовании на-
ших военнослужащих 
и добровольцев, долж-
ностных лиц органов пу-
бличной власти. Также 

Президента России на-
деляют дополнитель-
ными полномочиями 
по защите нашей стра-
ны и граждан в случае 
принятия иностранными 
структурами незакон-
ных решений или осу-
ществления действий, 
направленных против 
страны, – сообщил Вя-
чеслав Володин.
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НА ПРИНЦИПАХ ВЗАИМНОГО УВАЖЕНИЯ СОТРУДНИЧЕСТВО

МУС ОТПРАВИЛИ В БАН ИНИЦИАТИВЫ

ОБЕСПЕЧИМ НЕОБХОДИМЫМ КРЕПКИЙ ТЫЛ

ФИНАНСЫ

ЭФФЕКТИВНАЯ РАБОТА

После поездки в московской подземке  
настроение у непальца прекрасное.
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 ■ В городе под контролем 
ВСУ осталось примерно де-
сять процентов территории. 

ПЕРЕМАЛЫВАНИЕ 
ВРАГА
Зеленский с маниакальным 

упрямством пытается удер-
жать многострадальный го-
род, не жалея ни солдат, ни 
местных жителей. Согласно 
украинским источникам, под 
Бахмут бросили элитные под-
разделения, подготовленные 
в Великобритании, а также 
спецподразделения ГУР и СБУ.

– У Зеленского политическая 
цель удержать Бахмут любой 
ценой, – говорит политолог 
Сергей Марков. – А России 
это выгодно. Ведь он бросает 
в бой военный ресурс, кото-
рый и хочет уничтожить Рос-
сия. Парадокс: у ВСУ потери 
в обороне гораздо выше, чем 
у ЧВК «Вагнер» в наступлении. 
Именно потому, что главная 
цель последнего – с наимень-
шими потерями перемолоть 
врага.

Теперь перемалывать будут 
еще с помощью модифициро-
ванных авиабомб. Благодаря 
специальным устройствам 
УМПК (универсальным мо-
дулям планирования и кор-
рекции) есть возможность 
наносить удары по против-
нику, не входя в зону его ПВО. 
Такие снаряды могут плани-
ровать на дальность 50–70 
километров, и враг пока их  
сбивать не научился. Сейчас 
в основном используют мощ-
ные полутонные бомбы ФАБ-
500. Но то ли еще будет, когда 

дойдет до массового приме-
нения полуторатонных бомб, 
производство которых воз-
родили. 

УНИЧТОЖИЛИ ШТАБ
Части ВСУ, которые высту-

пают сейчас в Бахмуте в роли 
смертников, прекрасно пони-
мают, что город не удержать. 
Плохо обученная тероборона, 
которую согнали сюда из За-
карпатья, Винницы и других 
отдаленных регионов, ста-
рается сдаться при первой 
возможности целыми взво-
дами. Мотивированные же 
нацисты отыгрываются на 
простых гражданах. Кто не 
эвакуировался, тот для них 
уже предатель, который ждет 
прихода российских войск. 
В бессильной злобе боевики 

взорвали четыре жилых дома, 
в подвалах которых прятались 
мирные люди. Трагедия про-
изошла в поселке Цветмет, 
расположенном на окраине 
города.

– В подвалах укрывались ми-
нимум 20 человек, в том чис-
ле трое детей. Все погибли, – 
сообщил источник в силовых 
структурах ДНР. Свидетелями 
военного преступления стали 
жители соседних зданий. Есть 
выражение: бьют своих, чтоб 
чужие боялись. Хотя кто для 
укронацистов свой…

Выжившим тоже приходит-
ся несладко. 

– Моего мужа чуть не рас-
стреляли пьяные военные на 
центральной улице, где они 
копали траншею, – расска-
зала журналистам местная 

жительница Мария Голова-
нова.  – Говорят  – русский 
шпион. К счастью, начался 
обстрел, он убежал. А тран-
шею вэсэушники так доде-
лать и не успели, их оттуда 
выбили. 

Возмездие за взорванные 
дома и загубленных людей 
последовало быстро. Точным 
ударом в районе села Кон-
стантиновка поражен объе-
диненный штаб группировки 
украинской армии «Бахмут». 
Тем не менее, как признают 
сами вагнеровцы, расслаб-
ляться не время. ВСУ концен-
трируют значительные силы, 
укомплектованные западным 
оружием. Не исключено, что 
они вскоре попытаются де-
блокировать уже фактически 
взятый город.

 ■ В ЕС вводят запреты на злаковые из Украины.

Торговля зерном – одна из очень важных составляющих бюджета 
Украины, заточенного на военные действия. И вдруг – такой афронт 
от европейских союзников! Ладно еще Венгрия, которая к поддержке 
Киева относится неоднозначно, но Словакия и тем более русофоб-
ская Польша, запретившие ввоз украинского зерна, – это полная 
неожиданность для Киева. Причина запрета – дешевизна злаковых, 
разоряющая местных фермеров.

Ограничить ввоз сельхозпродукции грозятся также Болгария, Румы-
ния и Чехия. Еврокомиссия в спешном порядке пытается разрулить 
ситуацию, суля компенсацию фермерам в сто миллионов евро. Но вот 
вопрос: откуда эти деньги возьмутся? Из кармана тех же европейских 
налогоплательщиков, которые и так настрадались из-за торговой 
вой ны с Россией. Да и не хватит этой суммы, считают эксперты.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии Парламентского Собрания 
по международным делам, миграционной политике и связям 
с соотечественниками:

– Столтенберг после вояжа к Зе-
ленскому заявил, что все союзники 
по НАТО согласны: Украина должна 
стать членом альянса. Без указания 
сроков, но зато с условиями.

Накануне, будучи в Киеве, генсек 
прямо назвал размер «вступитель-
ного взноса», который хунта Зелен-
ского должна отдать за членство в 
НАТО, – победа над Россией.

Цена самоубийственная для сегодняшней 
Украины, да и не только для нее. Самообма-
ном могут продолжать заниматься лишь те, у 

кого мозги затуманены иллюзиями 
или чем похлеще.

Риторика Столтенберга скорее 
рассчитана на наивных хлопцев, 
которые продолжают погибать за 
непомерные амбиции гегемона. 
Противостояние Запада с Росси-
ей до последнего украинца точно 
никак не приблизит перспективы 
 НАТО для Киева, скорее, наоборот.

Все цели СВО по демилитаризации  
и денацификации Украины будут достиг-
нуты.

 ■ Все, что говорят в США 
о спецоперации, – ложь, 
уверен кандидат в прези-
денты.

Роберт Кеннеди – млад-
ший – представитель одно-
го из самых влиятельных 
кланов Америки, племянник 
 35-го президента США Джона 
Кеннеди. Он адвокат, эколо-
гический активист и яростный 
противник вакцинации, а те-
перь еще и кандидат в пре-
зиденты. Недавно сообщили, 
что Роберт подал заявление 
в избирательную комиссию.

Однако гораздо больший 
резонанс вызвали слова име-
нитого отпрыска по поводу 
российско-украинского кон-
фликта.

– Никто не говорит об этом, 
но погибло 14 тысяч украин-
ских гражданских лиц, 300 
тысяч военных, – утвержда-
ет 69-летний юрист. – Русские 
убивают украинцев в соот-
ношении семь к одному или 
восемь к одному.  Украинцам 
не выстоять. Все, что нам го-
ворят об этой войне, – ложь.

От себя добавим: Россия 
сражается не с украинцами, 
а  с преступным киевским 
режимом, который мно-
го лет издевался над рус-
скими гражданами страны.  
Гибель украинских военных 
исключительно на совести 
Зеленского и его западных 
покровителей.

 ■ Певица заступилась за эсэсов-
цев.

Лайма Вайкуле «порадовала» новы-
ми русофобскими перлами, заявив, 
что Россия присвоила День Победы.  
Сказала, что снос советских памят-
ников в Латвии советским солдатам –  
дело правильное. И вообще они не 
представляют художественной цен-
ности.

– Если ты приехал откуда-то и твои 
родные похоронены где-то – поезжай 

туда и преклоняй там свою голову, – 
призывала бывшая эстрадная дива. 
А вот за бывших эсэсовцев и их по-
читателей заступилась: 

– Мой родственник, мамин брат,  
был по другую сторону. Такое было 
время, надо это понимать, надо это 
уважать.

Вот так вот, надо уважать фашистов! 
И это говорит кавалер российского ор-
дена Дружбы. Что сказать о «героине 
дня»? Все, что Лайма имеет в жиз-
ни, – это благодаря советской власти, 

и в  первую очередь России. Прибалти-
ка, которую незаслуженно щедро спон-
сировали за счет республик-доноров 
(в том числе РСФСР), воспринималась 
простодушными советскими зрителями 
почти как недосягаемая заграница. 
Только в Советском Союзе, многона-
циональной дружной стране, дочка ра-
бочих из глухой прибалтийской провин-
ции могла стать настоящей звездой. 
Пикантный акцент, выразительная 
пластичность (как-никак бывшая тан-
цовщица) и эдакий псевдозападный 

лоск – этого было достаточно для успе-
ха. Даже без ярких вокальных данных, 
коими Вайкуле никогда не обладала.

Больше нигде, ни в одной стране ми-
ра она не сделала бы столь блестящей 
карьеры. Вплоть до 2021 года Вайкуле 
зарабатывала за счет России, только 
здесь была по-прежнему любима и вос-
требована. Даже попала в наставники 
шоу «Голос 60+», получив шестизнач-
ный гонорар. Давайте уже поставим 
точку, а? В Россию она больше ездить 
не должна. Пусть остается дома и пре-
клоняет голову на могиле дяди-эсэсов-
ца. И отберите, ради бога, орден.
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СПОРНАЯ ТЕРРИТОРИЯ НЕ СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Когда город освободят, его непременно 
восстановят. В Мариуполе уже построили 
больше 1,6 тысячи новых домов.

«ЗАПАДЕНЦЫ» СДАЮТСЯ ЦЕЛЫМИ ВЗВОДАМИ?
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 ■ Союзное государство продол-
жает помогать тем, кто столк- 
нулся с последствиями аварии  
на ЧАЭС.

ВНИМАНИЕ  
НЕ ИССЯКАЕТ
С 1998 года в наших странах борют-

ся с последствиями аварии. Речь не 
только о квалифицированной меди-
цинской помощи и оздоровлении. За 
25 лет выполнили пять совместных 
российско-белорусских программ. 
В первые годы самым насущным во-
просом была очистка зараженных 
территорий и защита здоровья лю-
дей. Сейчас же все внимание – на 
реабилитацию и постепенное воз-
вращение территорий к нормальной 
жизни.

В 2016 году в Союзном государстве 
организовали отдельную програм-
му современной адресной медпомо-
щи. На базе трех клиник в России 
и Беларуси создали уникальную диа-
гностическую и лечебную базу. Она 
позволила снизить первичную забо-
леваемость, инвалидность и смерт-
ность среди пострадавших.

Оздоровление стало непрерывным. 
Даже в непростые времена внимание 
к проблеме не иссякает. Ее обсуди-
ли на заседании комиссии Парла-
ментского Собрания по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды, которое прошло в 
Санкт-Петербурге.

– Тема чернобыльской катастрофы 
всегда звучит в повестке Союзного 
государства. Работа не прекращает-
ся. Комиссия занимается финанси-
рованием квалифицированной мед-

помощи, в которой 
нуждаются тысячи 
людей,  – поясня-
ет заместитель 
председателя ко-
миссии Николай 
Валуев. – При этом 
в последнее время 
расходы на такие 
услуги заметно 
подросли. Сейчас 

обсуждаем с Минфином выделение 
дополнительных средств для общего 
бюджета и нашей программы.

Депутаты подвели ее итоги за про-
шлый год. По словам председателя 
комиссии Николая Василькова, ре-
зультаты говорят сами за себя:

– В прошлом году на программу 
выделили 230 миллионов российских 
рублей. Бюджет освоили полностью, 
а помогли больше чем 1600 гражда-
нам из пострадавших территорий и 
ликвидаторам аварии. В этом году 
еще больше пациентов получат нуж-
ную медицинскую помощь.

Депутаты хотят придать програм-
ме статус ежегодного мероприятия.  
И хоть тема чернобыльской катастро-
фы звучит в повестке постоянно, с 
этим все же могут возникнуть труд-
ности.

– Но, я думаю, найдем понимание 
со стороны министерств финансов 
России и Беларуси. Слышим разные 
предложения от чиновников и уче-
ных, в том числе по актуальным во-
просам, не связанным с трагедией на 
ЧАЭС. Всем известно, что в Беларуси 
построили современную атомную 
электростанцию. Поэтому нелиш-
ним будет включить мероприятия с 
самыми современными подходами.

КВАЛИФИЦИРОВАННАЯ 
ПОМОЩЬ
Ликвидаторы или жители загряз-

ненных регионов могут обратить-
ся в специальные медцентры. В 
программе Союзного государства 

участвуют три такие больницы. 
Это научно-практический центр 
в Гомеле, клиника имени Цыба в 
Обнинске и петербургский центр  
экстренной медицины имени Ники-
форова.

За 2022 год врачи помогли 382 бе-
лорусам и 1253 россиянам. В спи-
ске медпомощи появился раздел  
реабилитации, и пациенты нашлись 
сразу.

В приоритете те, кому лечение жиз-
ненно необходимо, однако и число квот  
Союзного государства растет. В этом 
году будет 1659 участников програм-
мы, а стартовать она должна в конце 
апреля.

Не обходится и без проблем. Себе-
стоимость лечения заметно выросла 
в последнее время. Подорожали ле-
карства, расходники и обслуживание 
аппаратов. Качество медпомощи не 
снизилось, но программа нуждается 
в индексации.

Также пока нет перекрестного лече-
ния. Например, когда пострадавший 
гражданин России может отправиться 
на оздоровление в Беларусь или на-
оборот. 

Камнем преткновения стала бю-
рократия – не унифицировали тре-
бования к оформлению документов 
для лечения и отбора пациентов. Как 
пояснили в МЧС России, в планах у 
ведомства в этом году проработать 
вопрос с министерствами здравоох-
ранения двух стран.

 ■ Случившееся в Украине ста-
ло катастрофой и для соседней 
Беларуси.

Из юго-восточной части страны при-
шлось эвакуировать больше 300 ты-
сяч человек. 415 населенных пунктов 
превратились в поселки и города-при-
зраки.

Больше всего белорусская зем-
ля пострадала от радионуклида це-
зия-137, период полураспада которого 
30 лет. Треть от всего выброшенного 
в атмосферу вещества – именно в 
Беларуси.

Многие районы Гомельской, Брест-
ской и Могилевской областей постра-
дали от выпадения йода-131. Этот 
радионуклид распадается быстро, но 
вызывает облучение щитовидной же-
лезы, так называемый йодный удар. 

Сколько жизней на самом деле 
унесла катастрофа на Чернобыльской 
АЭС, не знает никто. Известно, что 
она затронула больше полумиллиона 
человек. Одни стали ликвидаторами, 
другим пришлось покинуть дома.

ПОСЛЕДСТВИЯ

ПОЛМИЛЛИОНА 
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ЗДОРОВЫЕ ПРОГРАММЫ

Глава медцентра радиационной медицины имени Никифорова Сергей Алексанин  
на месте показал депутатам, как лечат чернобыльцев. Справа – председатель  
комиссии Николай Васильков.
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 ■ Почему с каждым го-
дом все больше паци-
ентов нуждаются в по-
мощи.

Профессор Сергей 
Алексанин руководит Все-
российским центром экс-
тренной и радиационной 
медицины имени Никифо-
рова, где россияне могут 
получить лечение по квоте 
Союзного государства.

Он уроженец Слуцка, а 
научную карьеру начал в 
Витебском мединституте. 
В качестве военного вра-
ча много раз был в Афга-
нистане и Югославии. С 
последствиями радиации 
сталкивался, работая на 
зараженных территориях.

– Какие задачи решает 
программа Союзного го-
сударства?

– В первую очередь по-
могаем людям, которые 
пострадали от аварии. Для 
России это преимуществен-
но ликвидаторы, а для Бела-
руси – люди, которые жили 
или даже сейчас живут на 
загрязненных территори-
ях. Им по статусу положе-
ны льготы.

При этом в двух странах 
разные законодательства 
и разные подходы к оказа-
нию помощи. Но здоровье 
у  каждого одно. Поэтому 
мы больше уделяем внима-
ния оценке состояния людей 
и стараемся своевременно 
оказывать им лечение, как 
амбулаторное, так и стаци-
онарное. В программе упор 
сделали на высокотехноло-
гичную медпомощь. Такую, 
которую нельзя получить 

в  обычной поликлинике. 
Стоит она немало, и поэто-
му ее сложнее добиться от 
государства.

– В этом году увеличит-
ся число людей, которым 
окажут ее?

– Примерно на сто че-
ловек. Станет больше и 
финансирование, но в ос-
новном оно компенсирует 
расходы, связанные с ока-
занием медпомощи. Мате-
риалы, медикаменты, про-
тезы. А их стоимость сильно 
выросла из-за санкций.

– После аварии про-
шло 30 лет, а количество 
людей, которые нужда-
ются в помощи, растет. 
 Почему?

– Все просто – люди ста-
реют. Кроме проблем, свя-
занных с воздействием ава-
рии, сказывается возраст. 
Однако это особая катего-
рия граждан, и она требу-
ет особого внимания. Дей-
ствительно, заболевания 
могли бы возникнуть и без 
аварии, но как врач должен 
сказать: многолетние на-
блюдения доказывают, что 
этот фактор существенно 
повлиял на здоровье лю-
дей. Увеличилось число 
заболеваний и тяжесть их 
течения.

– Вы сказали, что подо-
рожали протезы и меди-
каменты. Импортозаме-
щение в этой части идет?

– Да, но не так быстро, 
как хотелось бы. Произво-
дители, конечно, стараются 
компенсировать недостатки 
или выйти на параллельный 
импорт. Однако все и сразу 
сложно сделать.

 ■ Как сохранить чистоту озер и поголовье пчел.

Экология стала главной темой очередного заседания 
Межпарламентской ассамблеи СНГ в Санкт-Петербурге. 
Зеленой повестке парламенты Содружества посвятили 
сразу несколько модельных законов. Эти документы слу-
жат своеобразным фундаментом для разработки норма-
тивных актов в странах СНГ.

Забота об окружающей среде – не дань модному тренду. 
Остро стоит проблема сохранения планеты для будущих 
поколений. В рамках ассамблеи появился экспертный 
совет по экологии. Он должен помочь в наблюдении за 
состоянием природы в странах СНГ и привлечь экспертов 
для разработки законов.

На пленарке приняли в работу сразу несколько доку-
ментов. Один из них касается защиты рек и озер. В  СНГ 
особое внимание уделяют Байкалу. Парламентарии счи-
тают, что нужно запретить использовать одноразовый 
пластик на территории уникального озера.

Другая важная тема – пчеловодство. В мире медоносиц 
становится все меньше с каждым годом из-за ухудше-
ния окружающей среды. А без них нас ждут серьезные 
проблемы в сельском хозяйстве. Могут просто-напро-
сто исчезнуть многие агрокультуры. Модельный закон 
«О пчеловодстве» призван создать систему законов, ко-
торые регулировали бы отрасль, помогая ей развиваться 
в странах СНГ.

БУКВА ЗАКОНА

ЖУЖЖАЩИЕ ПРОБЛЕМЫ

ПРОСТО ЛЮДИ СТАРЕЮТ
КОМПЕТЕНТНО

Софья КОЛЕСОВА

 ■ 20 апреля Россия отме-
тила Национальный день 
донора. Только на первый 
взгляд кажется, что эта тема 
касается небольшого чис-
ла людей. С переливанием 
крови сталкивается каждый 
третий житель планеты.

ДАРЯЩИЕ ЖИЗНЬ
Слово «донор» произошло 

от латинского donare, что пере-
водится как «дарить». Сразу 
всю сданную кровь использу-
ют редко. Обычно ее делят на 
несколько частей (фракций): 
плазму и клетки – эритроциты 
с тромбоцитами. То есть один 
донор может спасти жизнь не-
скольким людям.

В России сейчас примерно 1,7 
миллиона доноров. Ими могут 
стать люди в возрасте от 18 до 
65 лет. Весить они должны не 
меньше 50 килограммов. Нель-
зя сдавать кровь тем, у кого есть 
инфекционные, онкологические, 
сердечно-сосудистые, кожные 
заболевания и  психические 
расстройства. Среди времен-
ных противопоказаний  – бе-
ременность, период грудно-
го вскармливания, недавнее  
удаление зуба и нанесение та-
туировок. Перед донацией (так 
называется сдача крови) в лю-
бом случае придется пройти 
медосмотр.

В день перед процедурой нуж-
но посидеть на диете. Нельзя 
есть жирную и соленую пищу, 
мясо, рыбу и, конечно, употреб-
лять алкоголь. Врачи рекомен-
дуют пить минеральную воду, 
есть хлеб, сушки, каши, ма-
кароны, овощи с  фруктами.  
За час до забора крови не сто-
ит курить. Обычно донацию  
проводят утром – так легче ор-
ганизму.

В Беларуси около ста тысяч 
доноров, и их количество увели-
чивается. По всей стране в день 
кровь сдают полторы-две ты-
сячи человек. Каждый год по-
является три тысячи почетных 
доноров.

Стать ими могут здоровые лю-
ди от 18 до 60 лет. Они не долж-
ны болеть туберкулезом, сифи-
лисом, гепатитом, сахарным 
диабетом, онкологией, страдать 
ишемической болезнью сердца 
и язвой желудка. Перед дона-
цией выдают вкусные наборы. 
В них сладости, печенье, вода.

ХОРОШАЯ  
ПРИВЫЧКА
Мужчины-доноры могут сда-

вать кровь до пяти раз в год, 
женщины – максимум четыре. 
За одну процедуру берут не 
больше 450 миллилитров кро-
ви. Если уровень гемоглобина 
низкий, перерывы между дона-
циями должны быть длиннее.

Самый щедрый донор австра-
лиец Джеймс Харрисон сдавал 
кровь больше тысячи раз. Он 
спасал жизни с середины про-
шлого века. Недавно послед-
ний раз пришел на донацию, 
поскольку возраст уже не тот.

55-летний Хан Гаджимура-
дов, строитель из Дагеста-
на, живет на Кубани. Он сдал 
больше 130 литров крови (для 
справки: в организме человека 
не больше пяти). Первый раз 
мужчина пошел на донацию для 
роженицы. Тогда нужно было 
много, и он решил сдать двой-
ную норму. Врачи пошли на 
такой риск, только когда юный 
донор подписал бумаги о том, 

что осознает возможные по-
следствия.

Очень часто, сдав однажды 
кровь, люди делают это снова.

– Я сдаю кровь в детском 
центре онкологии. Раз сходишь 
и потом не можешь не сдать, – 
рассказывает Владимир. 

Он стал донором недавно. Го-
ворит, что ему все равно, будет за 
это какая-то компенсация или нет.

– Я хочу помогать людям. У ме-
ня нет таких денег, чтобы стать 
меценатом. Но я могу сдавать 
кровь, которая спасет чьи-то 
жизни, – рассуждает Дмитрий.

Кто-то занимается донорством 
для себя: ведь это обновляет за-
пас крови, ускоряет метаболизм, 
позволяет заводить новые зна-
комства с единомышленниками. 
А кто-то после грустных обстоя-
тельств.

– Пару лет назад моя жена по-
пала в больницу. Она выжила 
только благодаря переливанию 
крови. Тогда я понял, как это важ-
но, и записался в базу доноров, – 
вспоминает Аркадий Петрович.

1. Проверьте, нет ли у вас заболеваний, при 
которых донация невозможна.

2. Запишитесь на процедуру онлайн на сайтах 
центров крови или по телефону.

Например, в Москве есть Центр крови имени 
Гаврилова. Адрес сайта https://www.spkdzm.
ru/record_system/. Тел.: +7  495 945-33-19,  
+7 495 326-38-40 (с 8 до 15 часов).

В Минске – Единый донорский центр. Адрес 
сайта www.blood.by. Тел.: +375 17 289-84-84, 
+375 17 289-86-43.

3. Подойдите в регистратуру клиники с па-
спортом. Заполните анкету, зарегистрируйтесь 
в базе единого донорского центра, получите 
карту донора.

4. Пройдите медицинское обследование:
 ✒ анализ крови (определят группу, резус-фактор);
 ✒ прием врача-трансфузиолога, который изме-

рит давление, температуру, проверит состояние 
легких и сердца, изучит информацию о хрониче-
ских болезнях.

5. Получите заключение о допуске к донорству 
и сдайте кровь.

Первое в России переливание крови связано с семейной исто-
рией. 20 апреля 1832 года молодого петербургского акушера 
Андрея Вольфа вызвали принимать роды. Молодой маме стало 
очень плохо, началось сильное кровотечение. Доктор не рас-
терялся и перелил ей кровь мужа. Это спасло жизнь женщине. 
Хотя риск был велик. О группах крови и уж тем более о резусах 
тогда ничего не слышали, и вероятность совместимости была 
не слишком высокой. Консервировать кровь, конечно, не умели, 
и переливание было прямым. Потом эту процедуру использовали 
другие медики, правда, не очень часто. Донорами становились 
родственники больного. Почти век спустя, в 1926 году, два уже 
советских хирурга Николай Еланский и Эрик Гессе придумали 
брать кровь у добровольцев. Тогда же в Москве открылся первый 
в мире Институт переливания крови, а спустя несколько лет – 
станция переливания крови.
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Инструкция для доноров

ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ

СПАСИТЕЛЬНЫЕ ЛИТРЫ ДЛЯ ЛЮБИМОЙ

НА ЗАМЕТКУ

МЫ С ТОБОЙ ОДНОЙ КРОВИ

Регулярная сдача биоматериала еще и улучшает 
здоровье, если противопоказаний нет.



28 апреля / 2023 / № 178 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Белорусы перенимают опыт пи-
терцев в образовании и здравоохра-
нении, а в городе на Неве все чаще 
можно встретить автобусы и трол-
лейбусы из Беларуси.

ТРАКТОР В ПОДАРОК
Тринадцать – счастливое число. По 

крайней мере, для делегации из Север-
ной столицы России во главе с губерна-
тором Александром Бегловым. Ведь 
именно таким по счету стало заседание 
Совета делового сотрудничества Белару-
си и Санкт-Петербурга. Торговое, эконо-
мическое, научно-техническое и гума-
нитарное сотрудничество между ними 
активно развивается.

– Товарооборот превысил отметку в 
2,2 миллиарда долларов. В этом году у 
нас хорошие основания для оптимизма. 
Мы с вами наторговали на 40 процен-
тов больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. Главное сейчас – не 
сбавлять темпы, – считает Премьер-
министр Беларуси Роман Головченко.

Успешных начинаний не счесть. При-
чем в самых перспективных отраслях. 
На питерских улицах давно колесит 
мазовская техника: от троллейбусов 
до электробусов. Вскоре МАЗ поста-
вит в Санкт-Петербург 270 автобусов-
«гармошек» большой вместимости. За-
интересованы россияне и в белорусской 
грузовой, пассажирской, коммунальной 
технике, рассказал председатель Мин-
горисполкома Владимир Кухарев:

– МАЗ, «Белкоммунмаш», «Амкодор» 
поставляют большое количество про-
дукции в Санкт-Петербург. По поруче-
нию Президента мы создадим единый 
сервисный центр для всех предприятий, 
поставляющих свою технику, как пасса-
жирскую, так и грузовую.

Санкции и недобросовестная кон-
куренция со стороны западных «кол-
лег» требуют от промышленности 
наших стран скоординированных от-
ветов. И наши предприятия опeративно 
адaптируются к рaботе в новых услови-
ях. Один из примеров кооперации – со-

трудничество белорусского МТЗ и трак-
торного завода в Питере, выпускающего 
знаменитые «Кировцы». Комплектую-
щие от белорусских производителей 
используют российские партнеры, мы 
же закупаем сырье и комплектующие 
у российских заводов.

Но лучше один раз увидеть. Алек-
сандр Беглов лично оценил компакт-
ную модель трактора МТЗ под назва-
нием «Ленинградец» – 35 лошадиных  
сил под капотом и современное обору-
дование. Экскурсия завершилась при-
ятным сюрпризом  – модель, создан-
ную на базе малогабаритного трактора 
BELARUS-320 специально для россий-
ского региона, губернатор получил в 
подарок.

– Мы увидели линейку тракторов, при-
способленных для нашего города. Самое 
главное – можем создавать необходимую 
технику уже не из импортных деталей 
и не покупать ее за рубежом, – считает 
губернатор.

НЕТ ЯЗЫКОВОГО БАРЬЕРА
Новые проекты намечены и в фарма-

цевтической индустрии. В прошлом году 
договорились о долгосрочном сотрудни-
честве с компанией BIOCAD, объединив-
шей научно-исследовательский центр 
мирового уровня, ультрасовременное 
фармацевтическое и биотехнологиче-
ское производство. Беларусь уже заку-
пает современные лекарства, проводит 
клинические исследования.

– Сейчас договариваемся о поставке 
из Беларуси лекарств, которые не про-
изводят в России, – около 15 наимено-
ваний, – уточнил губернатор.

Наши медики активно обменива-
ются опытом на конференциях, сим-
позиумах, семинарах. У нас схожие 
подходы, методики, технологии, нет 
языкового барьера  – понимаем друг 
друга с полуслова. Минский городской 
клинический онкологический центр и 
Санкт-Петербургский клинический на-
учно-практический центр специализи-
рованных видов медицинской помощи 
на этот раз подписали соглашение о со-
трудничестве.

ДНИ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
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 ■ Губернатор поблагодарил за 
стойкость блокадников и пого-
ворил со школьниками о фаль-
сификации истории.

Блокадники встречали гостя ра-
душно: с песнями под аккордеон, 
с чаем.

– Здравствуйте, ленинградцы! Низ-
кий поклон вам от жителей родного 
города! – сказал Александр Беглов.

Губернатор передал блокадникам 
особые пожелания от Владимира 
Путина и Александра Лукашенко 
и поблагодарил за их героический 
трудовой подвиг в послевоенные 
годы.

В центре дополнительного образо-
вания детей и молодежи «Эврика» 

для гостей подготовили выставку. 
Ученица столичной школы презен-
товала поисковую работу, в основе 
которой семейная история и непро-
стая судьба прабабушки-блокадницы.

Александр Беглов договорился с бе-
лорусскими коллегами расширять мо-
лодежные патриотические обмены. 
Парни и девушки из Беларуси смогут 
приезжать в Санкт-Петербург и  рас-
сказывать сверстникам о Хатыни, Тро-
стенце и других памятных местах.

– Учителя из Санкт-Петербурга 
провели открытые уроки в минских 
школах, и белорусы поедут в Север-
ную столицу с той же целью. Будем 
дальше взаимодействовать в моло-
дежной политике, – сказал Владимир 
Кухарев.

 ■ Минчан порадовали блестя-
щей культурной программой.

В Большом театре Беларуси рос-
сийские гости представили яркие 
фрагменты из балета «Спартак», 
«Дон Кихот», «Корсар», «Щелкун-
чик», а также современные хорео-
графические номера. Зрители не 
жалели аплодисментов для первой 
солистки Мариинского театра Марии 
Ширинкиной, заслуженной артист-
ки России балерины «Михайловско-
го» – Ирины Перрен и многих других 
известных гостей.

– Контакты Большого театра 
с Санкт-Петербургом активно раз-
виваются. Мы провели переговоры, 
результатом которых стали пока то-
чечные визиты хореографов Михай-
ловского, Александринского, Мари-
инского театров к нам для участия 
в разных спектаклях, постановках 
и проектах, – рассказала генераль-
ный директор театра Екатерина 
Дулова. – Этот гала-концерт – рос-
кошный подарок нам всем. Важная 
составляющая – общение танцов-
щиков, мы видим разные принципы 
и подходы в хореографии.

НИЗКИЙ ПОКЛОН ОТ РОДИНЫ

ОТ СПАРТАКА ДО ДОН КИХОТА

«ЛЕНИНГРАДЕЦ» 
СМЕНИЛ ПРОПИСКУТелеканал МИР
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ПАТРИОТИЗМ

Звезды Мариинки блеснули 
на столичной сцене.

В этом году в Питер уже отправились 
больше 120 белорусских тракторов.

Александр Беглов передал 
лучшие пожелания  
от президентов наших стран.

НА ГАСТРОЛЯХ
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Максим ЛЕОНЕНКО

 ■ Морские перевозки, на-
учные проекты, поставки 
техники и продуктов. Каких 
еще итогов ждать от сотруд-
ничества?

РОСТ –  
В ДЕСЯТЬ РАЗ
На этот раз в Минске пе-

тербургская делегация ста-
ла самой представительной 
за всю историю двусторон-
них отношений. Возглавил 
ее губернатор Александр 
Беглов. Он рассказал «Союз-
ному вече» о сотрудничестве 
Северной столицы с респу-
бликой.

– Форумы, визиты, двусто-
ронние встречи на высшем 
уровне идут одна за одной. 
Активность уже принесла 
результаты?

– Итоги прошлого года 
говорят сами за себя. Бело-
русский импорт в Петербург 
вырос почти в полтора раза – 
на 47,6 процента. Республика 
поднялась с шестого на второе 
место наших импортеров.

– За счет чего растут по-
ставки из Беларуси?

– Прежде всего за счет тех-
ники и продуктов. Купили 
за прошлый год 2,8 тысячи 
единиц техники у белорусов. 
Весной 2022 года провели 
первый бизнес-форум «Бела-
русь – Санкт-Петербург». На 
нем договорились увеличить 
поставки продуктов в четыре 
раза – с 1,2 миллиарда рос-
сийских рублей до пяти. Не-
давно собрали на второй фо-
рум больше 400 компаний из 
России и Беларуси. География 
участников расширилась до 
19 регионов. Торговые сети 
России заключили контракты 
на поставку продовольствия 
из Беларуси на 14,6 милли-
арда. За два года – рост поч-

ти в десять раз. Планируем 
проводить весенний форум 
каждый год.

– Торговые сети уже запо-
лонили новые продукты? 
Насколько ретейлеры за-
интересованы в них?

– В прошлом году новых кли-
ентов в России нашли Торго-
вый дом Минского молочного 
завода № 1, Слуцкий сыродель-
ный комбинат, Глубокский и 
Рогачевский молочноконсерв-
ные комбинаты, Жлобинский 
и Могилевский мясокомбина-
ты. После второго форума на 
петербургские и российские 
прилавки вый дут кондитер-
ская фабрика «Витьба», булоч-
но-кондитерская компания 
«Домочай», компания «Молоч-
ный мир». Нарастят объемы 
поставок компании «Бабуш-
кина крынка» и «Савушкин 
продукт». Город фактически 
становится хабом для белорус-
ских продуктов.

В Петербурге открыли пред-
ставительства крупные пред-
приятия, которые управляют 
поставками востребованной 
продукции по СЗФО и всей 
России. Хотим также открыть 
белорусские торговые зоны 
на городских рынках. И при-
глашать поставщиков на яр-
марки.

КОМФОРТНО, 
ВЫГОДНО, 
БЕЗОПАСНО
– Зачем закупили так 

много техники? Какие за-
дачи она решает?

– Смогли благодаря ей на-
чать очень важные для горо-
да реформы – транспортную 
и в сфере ЖКХ. Беларусь по-
могла нам выйти на новый 
единый стандарт социальных 
перевозок. Вывели на линии 
в 2022 году 2,5 тысячи эколо-
гичных низкопольных авто-
бусов на газовом топливе. Из 

них 894 произвел «Минский 
автомобильный завод».

В Петербурге работают 
больше тысячи автобусов 
из Беларуси. Это очень ком-
фортные машины с полным 
комплектом систем инфор-
мирования и безопасности. 
Также нам поставят из Бела-
руси 97 троллейбусов с увели-
ченным автономным ходом.

– Вы уже начали использо-
вать поставленную комму-
нальную технику. И какие 
о ней отзывы?

– Переходим на новую си-
стему уборки дворов. Возвра-
щаем отрасль под контроль 
государства. Купили для го-
родских предприятий ЖКХ 
922 трактора МТЗ и 76 по-
грузчиков белорусского про-
изводства.

Средние и малые тракторы 
по габаритам и мощности под-
ходят нам для уборки истори-
ческого центра. Погрузчики 
«Амкодор» – небольшие, на-
дежные, с широким функ-
ционалом. Отзывы самые 

хорошие. Машина проста в 
эксплуатации, способна рабо-
тать в любую погоду и выгодна 
с точки зрения экономики.

– Правда ли, что из-за ухо-
да иностранных произво-
дителей Северная столица 
может столкнуться с не-
хваткой лифтов? Насколь-
ко это критично?

– Нет такой проблемы. 
В прошлом году мы вышли 
на рекордные темпы заме-
ны лифтов в многоквартир-

ных домах. Установили 1460 
лифтов, из них больше поло-
вины – белорусского произ-
водства или же изготовлены 
нами вместе в Петербурге. 
И снова продукция из Бела-
руси показала себя с лучшей 
стороны. У лифтов повышен-
ная грузоподъемность, хоро-
шая скорость, они удобны в 
монтаже и настройке и адап-
тированы для инвалидов.  
В этом году заменим еще две 
тысячи.

 ■ Из Бронки будут доставлять грузы в дружествен-
ные страны.

– Какие перспективы у белорусского порта в Бронке?
– Нужно перенаправить через гавани Петербурга семь мил-

лионов тонн белорусских грузов. Бронка – это прежде всего 
контейнерные перевозки. Ее мощность – больше 20 миллионов 
тонн грузов в год. Сейчас готовим проекты по модернизации 
прилегающих железных дорог. У нас тоже большие планы на 
этот самый современный глубоководный порт на Балтике. Пла-
нируем связать его с крупнейшими контейнерными гаванями 
дружественных стран.

 ■ Компании из Северной сто-
лицы открывают производства 
в Беларуси.

– В каких отраслях промышлен-
ности развивается сотрудничество?

– Вместе совершенствуем передо-
вые технологии. На базе петербург-
ского Горного университета работа-
ет Центр компетенций БЕЛАЗа. МТЗ 
и «Гомсельмаш» сотрудничают с Пе-
тербургским тракторным заводом. Они 
создали Союз промышленников «Про-
гресс» и взаимодействуют в разных 
областях – от поставок комплектующих 
до прикладных научных разработок.

Наша фармацевтическая компания 
«Биокад» поставляет в Беларусь со-
временные лекарства, проводит кли-
нические исследования и обучающие 
семинары. «Герофарм» собирается ло-

кализовать производство инсулинов в 
республике. Есть конкретные предложе-
ния о сотрудничестве и от других компа-
ний фармкластера. Хотим производить 
в Петербурге 13 международных непа-
тентованных наименований лекарств, 
которые выпускаются в Беларуси и не 
имеют аналогов в России.

Собираемся открыть у нас ремонтно-
восстановительные производства для 
белорусской техники, прежде всего 
тракторов и навесного оборудования. 
Не просто сервисные центры с постав-
кой запчастей, а полноценные цеха.

– У каких сфер еще есть потен-
циал?

– Проработали финансирование со-
вместных научных и научно-техниче-
ских проектов. С 2023 года выделяем 

на них деньги на паритетной основе – 
исследователям из образовательных 
и научных организаций Петербурга и 
Беларуси. В России стартовал новый 
проект – «Передовые инженерные шко-
лы». Отобрали 30 лучших технических 
вузов. Среди них три петербургских: 
ИТМО, Политех и Морской университет 
(бывшая «Корабелка»). Они получат от 
федерального центра 1,2 миллиарда 
российских рублей в этом году. Мы 
готовы расширить национальные рам-
ки и реализовать совместный проект 
с белорусскими коллегами по любому 
из этих направлений.

Хотим расширять школьные обмены, 
проводить совместные уроки муже-
ства, продвигать двусторонние куль-
турные программы, туризм. 

– В Минске недавно прошел рос-
сийско-белорусский Туристический 
конгресс. На нем был представлен 
Петербург?

– Присутствовал там в двух проек-
тах: «Серебряное ожерелье России», 
объединяющий 11 субъектов Северо-
Западного округа, и «Два города – 
миллион впечатлений», в котором 
участвуют обе столицы. Участвовали 
и в международной весенней ярмар-
ке «Отдых-2023» в Минске. Пользуясь 
случаем, хотел бы пригласить белору-
сов посетить Петербург. У нас появи-
лись новые достопримечательности. 
На Васильевском острове – большой 
кластер с галереями, мастерскими, 
фабриками современного искусства. 
В Кронштадте – «Остров фортов», а 
летом откроем там новый Музей во-
енно-морской славы.
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ГОРОД  МОЖЕТ СТАТЬ ХАБОМ 
ДЛЯ БЕЛАРУСИ

Александр БЕГЛОВ:

ПОЙДЕМ ДРУГИМ ПУТЕМ ЛОГИСТИКА

ОТ ФАРМЫ ДО ТУРИЗМА ПЕРСПЕКТИВЫ

Новый порт открывает безграничные 
возможности для белорусов. 
О злополучной Клайпеде можно забыть.
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 ■ Белорусы заменили IKEA на рос-
сийском рынке. Первый магазин 
с аналогами полюбившихся пози-
ций открылся в Москве.

СЕРЬЕЗНЫЙ НАСТРОЙ
Четвертый этаж. Магазин виден 

сразу. Автоматически ищешь глаза-
ми привычное название. Но перед 
глазами вывеска – Swed House. Вход 
украшен воздушными шариками. По 
бокам – большие колонки, из которых 
доносится легкая музыка. Внутри не 
протолкнуться! Люди давно ждали 
открытия магазина. 

Для первых посетителей устроили 
лотерею. Разыгрывали и тех самых 
легендарных акул. Пушистые рыбины 
притаились в углу. 

– Мам, ну купи! – хватает и прижи-
мает к груди игрушку темноволосый 
мальчик лет семи. – Ну пожалуйста! За-
ранее! На мой будущий день рождения. 

И это только первая точка площадью 
330 квадратных метров. Ее откры-
ли в торговом центре «Щелковский». 
Директор белорусской компании 
«Мердем», собственник сети магази-
нов Swed House Мурат Шагылыджов 
рассказал об ассортименте:

– Продаем мягкую, корпусную ме-
бель, кровати, шкафы, комоды, столы, 
стулья, стеллажи и мебель для гар-
деробных. Также товары для кухни 
и ванной, посуду, детские товары, 
 постельное белье, текстиль, декор.

И, что самое главное, это не парал-
лельный импорт товаров от шведского 
бренда. Сеть наладила сотрудниче-
ство с производствами, которые рабо-
тали с IKEA и другими компаниями, 
ушедшими с рынка России.

– Еще в декабре 2021 года заплани-
ровали открытие собственных брен-
довых магазинов вместе с партнерами 
в Китае. Когда дошло до разработки 
стиля и ассортимента, закрылись IKEA 
и Jysk, мы подумали, что будет здоро-
во создать эту концепцию на месте 
самим, – говорит Мурат Шагылыджов.

Икеевские товары для российско-
го потребителя производили в Китае, 
России, Беларуси, Казахстане. Когда 
шведы ушли, заводам пришлось ис-
кать новых заказчиков. В такой си-
туации оказался, например, концерн 
«Беллесбумпром», чьи компании по 
дерево обработке плотно сотруднича-
ли с ними.

– Предприятия сегодня работают. 
Они болезненно, но перестраивают 
свою производственную программу и 
ищут новые рынки сбыта, – поясняет 
глава концерна Михаил Касько.

Как отмечают эксперты, феномен 
IKEA – вовсе не в уникальных това-

рах. Популярность и кассу компании 
сделали сбалансированный ассорти-
мент, грамотная экспозиция и хоро-
ший мерчендайзинг.

Сможет ли Swed House повторить 
успех? Покажет время. Но белорус-
ский бренд настроен серьезно. Пла-
нирует открыть в Москве в 2023 году 
около десятка магазинов площадью 
до тысячи квадратных метров.

ПОЛКИ ИЗ БОБРУЙСКА
Поразительно, но факт: IKEA на бе-

лорусский рынок в свое время так и не 
смогла зайти. Зато компания умудри-
лась производить в Беларуси львиную 
долю своего ассортимента. Причем не 
только для российских магазинов, но 
и европейских.

Полюбившийся многим икеевский 
домашний текстиль – дело рук сотруд-
ников могилевского «Моготекса». Гар-
дины, скатерти, салфетки – от бело-
русов!

Мебель делали «Ивацевичдрев». В по-
следнее время предприятие активно 
развивает две собственные торговые 
марки – MySTAR (модульная мебель) 
и BYSPAN (мебельные плиты). И, судя 
по приятным ценам и огромному ас-
сортименту, белорусы вполне смогут 
заместить шведов. Например, ком-
плект мебели для гостиной из шести 
элементов будет стоить чуть больше 
30 тысяч российских рублей.

Стулья и комоды были из Молодеч-
но, полки – из Бобруйска, раскладуш-
ка, стол и скатерти – из Могилева. 

Около трех лет назад на Минском ча-
совом заводе запустили производство 
будильников для IKEA (с локализаци-
ей на 80 процентов). Удивлены?

ИСКЛЮЧИЛИ ЛИШНЕЕ 
ЗВЕНО
Теперь белорусские товары будут 

выходить на рынок без наценки за 
счет исключения дополнительного 
звена из цепочки продаж.

– Качество – то же самое, а стои-
мость некоторых товаров станет ни-
же, поскольку они будут поступать 
на торговые площадки практически 
непосредственно от производителя, – 
пояснил президент Союза торговых 
центров Булат Шакиров.

Союз обсуждает возможность от-
крытия магазина Swed 
House в торговом центре 
«Мега» – там, где раньше 
находилась IKEA.

– Уже подписан дого-
вор об открытии ма-
газина в одном из 
торговых центров 
Санкт-Петербурга. 
О деталях рассказы-
вать не буду, пусть 
локация останется 
интригой.

Открытие московских 
филиалов – это первый 
этап внедрения бренда. 
Второй – запуск продаж 
в регионах. Переговоры 
с потенциальными арен-

додателями идут, обсуждаются усло-
вия сделок.

– Белорусский бренд производит 
товары, которые очень схожи по ка-
честву, дизайну и цене с аналогами 
шведского магазина. Все товары уже 
в наличии. Продукции много, уже 
сегодня этим количеством можно 
 заполнить сразу десять магазинов 
в Москве.

И ШКАФ ПОДВИНУЛИ!

Леонид БРИЧ, заместитель председате-
ля Комиссии Парламентского Собрания 
по экономической политике, про-
мышленности и торговле:

– Европейские бренды раскрути-
ли себя. Но технологически и прак-
тически аналогичные белорусские 
или российские товары сегодня не 
уступают им по качеству. Когда 
западные компании ушли с рынка, 
перед нами встали естественные 
задачи: заполнить пустующие пло-
щади, удовлетворить потребитель-
ский спрос и не оставить людей без рабо-
ты. Деревообрабатывающие предприятия, 
мебельные фабрики, легкая промышлен-
ность могут только выиграть в сложивших-
ся обстоятельствах. Главное – направить 
их работу в нужное русло, организовать 

процесс так, чтобы занять пусту-
ющие ниши на рынке. Это зависит 
и от грамотного ценообразования,  
и от качественного мерчендайзин-
га, и от хорошей рекламы.

В рамках импортозамещающих 
программ мы можем начать вы-
пускать недостающие на рынке 
товары, расширять и модернизи-
ровать производства, налаживать 
новые логистические цепочки. Мы 

оказались в уникальной ситуации, когда 
отечественные производители и торговые 
компании могут проявить себя, не боясь 
конкурентов с мировым именем. Нужно 
брать инициативу в свои руки и не бояться 
занять освободившиеся места.

 ■ Застолбить место ретиро-
вавшихся шведов пытается 
и концерн «Беллегпром».

Производственный гигант в на-
чале марта открыл в Минске пер-
вый концепт-стор с товарами 
для дома. Никаких подражаний 
скандинавскому уюту – решили 
обыграть свое. Экологичный лен, 
керамика ручной работы, дерево.

– В ассортименте около 90 
процентов уникальных вещей, – 
рассказывает глава концерна 
Татьяна Лугина. – Концепт-стор 
может конкурировать с аналогич-

ными международными компани-
ями и брендами.

На площади больше 300 ква-
дратных метров представили про-
дукцию отечественных произво-
дителей: постельное и столовое 
белье, одежду, посуду, товары 
для интерьера – больше десяти 
тысяч наименований.

В планах развить сеть подобных 
магазинов в Беларуси и выйти на 
союзный рынок. Уже есть пред-
ложение открыть точку в крупном 
торговом центре в России.

 ■ На чем выиграл Swed House?

После ухода шведов продажи ме-
бели в России упали на 40 процен-
тов. Никто из работающих на рынке 
производителей не решался занять 
освободившуюся нишу. Гигант оставил 
без работы 15 тысяч человек. Теперь 
большинство из них планирует вер-
нуться на свои места, но уже с новым, 
белорусским руководителем.

– Пригласив уволенных сотрудников, 
удалось сэкономить на обучении. Мно-
гие из принятых на работу имеют солид-
ный опыт, – поясняет Булат Шакиров.

Сэкономили также на рекламе 
и маркетинге. Люди очень соскучились 
по ассортименту, который им пред-
лагал зарубежный ретейлер. Титани-
ческие усилия по раскрутке сети уже 
не понадобятся.

– Как только в СМИ появилась пер-
вая новость о соглашении с компанией 
Swed House, не успевали отвечать на 
вопросы журналистов. Начали появ-
ляться всевозможные рейтинги «люби-
мых товаров из IКЕА», аналитические 
данные интересов потребителей.

КАДРЫ  
РЕШАЮТ ВСЁ

ЕСТЬ ИДЕЯ

ПОДБЕРУТ ТОВАРЫ 
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Посетители спешат приобрести товары, по которым уже успели соскучиться.

Подготовили Софья АРСЕНЬЕВА, 
Руфина ЖАЛЯЕВА,  

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.

В первом магазине мебели не очень 
много, но скоро ассортимент расширят.

IN BELARUS
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 ■ Центробанк развеял 
мифы о новой вирту-
альной валюте.

В России готовятся вве-
сти цифровой рубль. Его 
в прошлом году запускали 
в тестовом режиме с уча-
стием 15 коммерческих 
банков. Что это такое и 
зачем он нужен?

Мы все знаем, что есть 
наличные рубли, кото-
рые мы носим в кармане. 
А также безналичные: они 
хранятся на наших счетах. 
Цифровой от безналичного 
отличается тем, что имеет 
собственный программ-
ный код, а значит, его 
можно всегда отследить. 
Вот представьте: выделя-
ют средства предприятию 
для закупки техники. Циф-
ровые рубли невозможно 
будет потратить на премии 
начальству или дорогую 
сантехнику – весь их путь 
прослеживается от нача-
ла до конца. Минус в том, 
что на цифровой рубль 
не начисляются проценты 
в банке, но и комиссию за 
оплату, допустим, «ком-
муналки» тоже платить не 
придется. К тому же циф-
ровой кошелек – это ва-

ша крепость, из него ни-
чего нельзя украсть. Какой 
смысл, если все виртуаль-
ные купюры, образно вы-
ражаясь, помечены?

Центробанк развеял ряд 
мифов. Он пояснил, что за 
перевод цифрового рубля 
в безналичный и обратно 
никакой комиссии брать не 
станут. Курс его ничем не 
будет отличаться. Никакого 
срока годности он также не 
имеет. А пополнять цифро-
вой кошелек можно будет 
на 300 тысяч в месяц.

Свой цифровой рубль 
может появиться и в Бела-
руси. Об этом заявил гла-
ва Национального банка 
Беларуси Павел Каллаур:

– Сейчас мы проводим 
работы по выстраиванию 
демоверсии, платфор-
мы, чтобы опробовать ее. 
Смотрим и на опыт рабо-
ты Центрального банка 
России, чтобы учиться на 
чужих ошибках и не до-
пускать своих. К концу 
года мы должны, проведя 
дискуссии и консульта-
ции, определиться по по-
воду целесообразности 
и возможности внедрения 
цифрового рубля в нашей 
стране. Решение будет 
приниматься на уровне 
Главы государства.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Великом Новгороде 
пройдут обучение 50 студен-
тов из Беларуси.

Был момент, когда профес-
сия инженера в СССР стала 
считаться не очень престиж-
ной и не очень перспектив-
ной. Сейчас, в XXI веке, это 
не так. Школа по инженерным 

наукам Союзного государства 
начинает работу в  Великом 
Новгороде. Обучение прой-
дут 50 местных и еще столь-
ко же студентов из Беларуси.  
Образовательная программа 
будет идти по шести разным 
направлениям. Это управление 
гражданскими беспилотника-
ми, нейросети, разработка мо-
делей виртуальной реальности, 
проектирование автоматиче-

ских систем, разработка радио-
электронных моделей.

Шестое направление – соб-
ственно общение студентов двух 
стран: общие культурные ме-
роприятия, совместные экскур-
сии. Также студенты встретятся 
с руководителями и инженерами 
ведущих предприятий радиоэ-
лектронной промышленности. 
После двухнедельных занятий 
ребята получат дипломы.

ИНЖЕНЕР – ВСЕМ РЕБЯТАМ ПРИМЕР

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусские и россий-
ские компании представи-
ли передовые разработки 
на международном форуме 
ТИБО-2023.

Концепция умного города 
еще вчера была мечтой, а се-
годня становится реальностью. 
Вместо замков на дверях QR-
коды, диагнозы пациентам 
ставит искусственный интел-
лект, а приложение в смарт-
фоне предлагает безработным 
вакансии не только рядом с до-
мом, но и в пяти странах ЕАЭС.

– Мое выступление могло 
бы быть полностью сгене-
рировано с помощью ней-
росети. И вы бы этого даже 
не заметили. Мы такой экс-
перимент действительно 
проводили, – рассказал на 
открытии форума Премьер-
министр Беларуси Роман 
Головченко. – Сегодня, 
в  условиях сложной 
геополитической по-
вестки, усиления 
внешнего давления, 
нужно обеспечить 
не только техноло-
гическую независи-
мость, но и цифровой 
суверенитет, опираясь 
на наших партнеров, пре-
жде всего Россию и другие 
страны ЕАЭС.

В Беларуси цифру актив-
но внедряют в повседнев-

ную жизнь. Чтобы убедить-
ся в этом, достаточно было 
прогуляться по выставочно-
му пространству. Больше 260 
компаний и госорганов че-
тыре дня развлекали публику 
передовым оборудованием, 
уникальным программным 
обеспечением и неожидан-
ными решениями для эконо-
мики. В одной локации рас-
сказывали о преимуществах 
и возможностях ID-карт, на 
которые постепенно пере-
ходят в республике. В дру-
гой – презентовали единый 
портал электронных услуг. 
В третьей – представили циф-

ровые двойники, 
которые помога-
ют оптимизиро-

вать любой 
физический 
объект, си-

стему или 
процесс.

Свои ноу-хау на ТИБО при-
везли предприятия Москвы и 
Санкт-Петербурга, Курской 
и Нижегородской областей.

– В России мы – одни из ве-
дущих IT-центров по числу 
специалистов. Сектор интен-
сивно развивается, несмотря 
на сложности. Внедряют ме-
ры поддержки – пониженные 
ставки налогов, субсидии. 
Опыт Беларуси в этой сфере 
во многом нас заинтересо-
вал, – рассказал губернатор 
Нижегородской области 
Глеб Никитин. – Чтобы ра-
сти дальше и стать IT-хабом 
мирового уровня, регион 
при поддержке Правитель-
ства создает межвузовский 
«НЕЙМАРК/IT-кампус». На 
соседних участках мы стро-
им IT-квартал и Инноваци-

онный научно-тех-
нологический 
центр «Кванто-
вая долина».

В Минске ни-
жегородцы пока-
зали возможно-
сти современных 
платформ  – мар-
кетплейс.рф и сде-

лаемвроссии.рф.
С размахом 

оформили стенд 
москвичи: прой-

ти мимо вывески 
Made in Moscow 

было невозможно. Около 
двух десятков компаний 
из Первопрестольной пре-
зентовали учебно-лабора-
торное оборудование, ис-
точники питания, системы 
контроля состояния води-
теля, IT-продукты, порта-
тивные 3D-сканеры – мно-
го интересных и полезных 

решений для импортозаме-
щения.

На полях форума Минциф-
ры России и Минсвязи Белару-
си подписали несколько согла-
шений. Документы позволят 
унифицировать законы двух 
стран в сфере электросвязи 
и прийти к единым тарифам 
на роуминг.
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ПРОФЕССИИ

РЕАЛЬНАЯ ФАНТАСТИКА

ВИРТУАЛЬНЫЙ КОШЕЛЕК

ЦИФРОВАЯ КРЕПОСТЬ Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Кажется, у западных 
«защитников Украины» 
уже начали закипать 
мозги.

А как еще расценить заголо-
вок статьи в газете Die Welt? 
Оцените сами: «Die einfachste 
Weise, wie das endet, ist, wenn 
jemand Putin umbringt». Перевожу: «Самый простой 
способ завершить войну – убить Путина». И это не 
в какой-то желтой газетенке, с которой и спросу 
никакого, а в одном из самых уважаемых немецких 
изданий, славящемся аналитическими статьями.

Возможно, кому-то такая «аналитика» и при-
шлась по вкусу, но наши дипломаты ее не оценили. 
Посол России в Берлине Сергей Нечаев заявил:

– Достойно сожаления, что некоторые германские 
СМИ в своем антироссийском рвении переходят 
границы допустимого, каждый раз пробивая дно. 
Это возмущает, но уже не удивляет.

Я бы расценил такой заголовок еще серьезнее: 
как публичный призыв к убийству действующего 
Президента России, а значит – к государственному 

перевороту и смене власти. 
Самый откровенный госу-
дарственный терроризм. 
Газетчиков не пришлось 
долго упрашивать: сразу 
после заявления Нечаева 
заголовок поменяли. Те-
перь он звучит более мир-
но: «Ohne die USA wird die 
Ukraine nicht überleben» 

– «Без США Украине не вы-
жить». Хотя именно с США, с их стремлением «ве-
сти войну до последнего украинца», ей не выжить, 
ну да ладно, это уже их дело. Но, как говорится, 
заголовок сменили, а осадочек остался.

И очень интересно знать, как в издании поощрили 
«отличившегося» редактора, горе-аналитика. Ведь 
автор статьи Клеменс Вергин – отнюдь не простой 
репортер, а целый главный корреспондент газеты 
по внешнеполитическим вопросам. И тут не про-
катывает отмазка, что это цитата из интервью с 
другим журналистом и колумнистом, американцем 
Фредом Капланом. На то ты и главный корреспон-
дент, чтобы понимать, что можно писать, а чего 
нельзя. Тем более в заголовке. Да и извинения от 
издания хотелось бы услышать.

ПРЕССА ПОД ПРЕССОМ ЗАРВАЛИСЬ

Белорусский сотовый оператор 
организовал турниры по киберспорту.

Крепче за баранку 
держись, миллениал!

КСТАТИ
Аккаунты в социальных сетях издательского дома «Бела-

русь сегодня» отметили специальным дипломом на интернет-
премии ТИБО. Торжественное вручение награды состоялось 
в «Минск-Арене» на XXIX Международном форуме по ин-
формационно-коммуникационным технологиям ТИБО-2023.

У издательского дома в соцсетях суммарно более 815 ты-
сяч подписчиков и 31 сообщество на разных платфор-
мах: «ВКонтакте», «Одноклассники», Facebook, Instagram, 
Twitter, YouTube, Viber, Telegram и TikTok. Аудитория тоже 
впечатляет: за месяц в среднем контент «Беларусь сегодня» 
видят около 35 миллионов человек. К примеру, Послание 
Президента белорусскому народу и Национальному со-
бранию собрало более 8 миллионов просмотров на всех 
платформах издательского дома.
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ У белорусских рестора-
нов популярной сети новое 
название.

Санкционный демарш За-
пада – это не только вызов, 
но и уникальный шанс. Неза-
менимых брендов нет, и к то-
му же пришло время делать 
ставку на свое. Макдоналдс, 
проработав в России 32 года, 
в прошлом мае решил оконча-
тельно уйти с местного рынка. 
Однако российская сеть ресто-
ранов быстрого питания не 
исчезла – она продолжает как 
ни в чем не бывало работать 
под новым брендом «Вкусно 
– и точка». 

Планировали, что такой 
«апгрейд» затронет и бело-
русскую сеть. Но когда вы-
вески «Макдоналдс» сняли, 
вместо них появились бан-
неры «Мы открыты». Компа-
ния-владелец интриговала – 
официальных комментариев 
о ребрендинге не было. Потом 

посетителям предложили вы-
брать новое название – из 1,5 
тысячи вариантов. С 18 апре-
ля старые вывески сменили 
название на Mak.by.

Все рабочие места и ас-
сортимент сохранили. 
И даже адаптирова-
ли меню под бело-
русский рынок. 
Вместо заморско-
го «Хэппи Мила» 
для малышей при-
думали «Кидс Мил»: 
в яркой коробочке-
сундучке  – деревян-
ные игрушки с забавными 
персонажами: Смекалкиным, 
Тучкой, Шустриком. Первые 
игрушки уникальной коллек-
ции получили воспитанники 
Детского городка Ленинского 
района Минска.

Да и без гамбургеров, сде-
ланных по американским тех-
нологиям, не пропадем. Глава 
Гильдии поваров и  шеф-

поваров Беларуси Алек-
сандр Чикилевский разра-
ботал бургер «Беларускі» с 
грибным соусом. Еще один 
хит продаж – бургер «Родны», 

где в идеальных 
пропорциях го-

вядина, кваше-
ная капуста и 
маринован-

ные огурцы. А куда ж без фир-
менной картошки? Оценить 
гостям предлагают и «Духмя-
ную бульбу фры» с тимьяном 
и кориандром. Санкции явно 
не разгонят любителей вкус-
но, быстро и недорого пере-
кусить. Тем более что бывшие 
мак-хиты оказались вполне 
импортозамещаемыми. Бело-
русский след попал не только 
в меню, но в декор. Теперь на 
упаковках можно увидеть на-
циональный орнамент.

МАКДОНАЛДС, ГУД-БАЙ! ДАЕШЬ МАК.БАЙ

КСТАТИ
СЕЙЧАС В БЕЛАРУСИ  

25 ЗАВЕДЕНИЙ  
MAK.BY (НЕ СЧИТАЯ 

ДВУХ ЛЕТНИХ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 

ПЛОЩАДОК).

КАДЕТЫ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Суворовцы из Беларуси стали лауреатами конкурса 
«Мои герои. Музыка Победы».

Настоящий суворовец должен не только владеть в совер-
шенстве военной наукой, но и уметь двигаться в ритме вальса 
и хорошо петь. Вокальный ансамбль «Суворовец» минского 
училища не посрамил. Спели как надо. Ребята заняли третье 
место в категории «Вокальные коллективы» международного 
конкурса «Мои герои. Музыка Победы». Проводили его в  ше-
стой раз, но впервые в формате фестиваля.

– В этом году мы выбрали узкую, но очень значимую тему – 
«Музыка Победы». Благодаря творчеству дети учатся любить 
и уважать историю, Родину. И я рада, что конкурс получает 
очень большой отклик. В этом году в нем участвовало мно-
го детей из новых регионов России, Беларуси, – рассказала 
председатель жюри, телеведущая и «Мисс Вселенная» 
Оксана Федорова.

В номинации «Вокал» заявились больше шести тысяч чело-
век. Минские суворовцы очаровали жюри своим вариантом 
знаменитой «Смуглянки», которую одним из первых 80 лет 
назад исполнил легендарный ансамбль имени Александро-
ва. А многие знают эту песню благодаря фильму «В бой идут 
одни «старики».

Наградили лауреатов в Музее Победы в Москве. Как бонус – 
экскурсия по нему и посещение Красной площади.

БЕЛОРУССКАЯ «СМУГЛЯНКА» 

ТРАНСПОРТ«СЕВЕРНЫЕ ВОРОТА» В БЕЛАРУСЬ
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ До столицы республики из Москвы 
пустили еще один автобусный маршрут.

Чем ближе майские праздники и лето, тем 
больше желающих отправиться отдохнуть в Бе-
ларусь и, наоборот, в Россию. Вариантов до-
браться масса: наши столицы связаны не только 
авиарейсами и поездами, но и автобусным 
сообщением. Каждый день из Москвы в Минск 
и обратно отправляются шесть автобусов – 
с вокзалов «Саларьево» и «Новоясеневская». 
С 20 апреля на один маршрут стало больше.

Автобус отправляется от минского автовок-
зала «Центральный» по четвергам и субботам 
в удобное вечернее время – 21:30 и прибывает 
в Москву рано утром – в 8:00. Пункт назначе-
ния – вокзал «Северные ворота» возле метро 
«Ховрино».

В обратном направлении автобус выезжает 
также в 21:30, только по пятницам и воскресе-
ньям. В пути – десять часов. Не самый быстрый 
вариант, но самый дешевый из автобусных – от 
1552 российских рублей. Главное – не пере-
путать: в это же время отправляются рейсы в 
Минск и с других московских автовокзалов – 
«Саларьево» и «Новоясеневская».

Следующее выступление лауреатов 
может быть и на Красной площади.

Бургеры «Родны» и «Беларускi» – наш ответ американским макчикенам.

На смену пришел 
милый логотип 

в виде сердечка.

 ■ Обеспечить свое сель-
ское хозяйство семенным 
и племенным фондом – 
один из элементов устой-
чивого развития нацио-
нальной экономики. 

В качестве импортозамеще-
ния Госреестр сортов Бела-
руси пополнился 13 новыми 
сортами селекции НАН. Об 
этом рассказал корреспонден-
ту БЕЛТА первый заместитель 
генерального директора по на-
учной работе НПЦ НАН Бела-
руси по земледелию Эрома 
Урбан.

По словам ученого, селекци-
онные исследования по зерно-
вым, зернобобовым, маслич-
ным, кормовым и техническим 
растениям направлены на соз-
дание системы высокоурожай-
ных сортов, адаптированных к 
почвенно-экологическим усло-
виям Беларуси, с учетом на-
правления их хозяйственного 
использования.

– В Научно-практическом 
центре НАН Беларуси по 
земледелию результативно 
ведется селекция, а также 
оригинальное и элитное се-
меноводство 38 видов сель-

скохозяйственных растений. 
За период с 1965 по 2023 
год селекционерами центра 
создано 494 сорта зерно-
вых, зернобобовых, кормо-
вых, технических и крупяных 
культур, а с учетом дочер-
них организаций (Институт 
льна, Полесский институт 
растение водства, Опытная 
научная станция по сахар-
ной свекле) – около 600. В 
последние годы мы проводим 
активную работу по оформ-
лению лицензионных догово-
ров на использование сортов 
растений. Так, в 2023 году 
Государственный реестр со-
ртов Беларуси пополнился 13 
новыми сортами селекции на-

шего центра. При этом сейчас 
оформляются заявки еще на 
11 сортов, – рассказал Эрома 
Урбан.

Он добавил, что для повы-
шения эффективности се-
лекционно-семеноводческой 
работы и качества семян в 
2019 году в НПЦ НАН Бела-
руси по земледелию был вве-
ден в эксплуатацию комплекс 
для подготовки селекционно-
го материала, оригинальных и 
элитных семян новых сортов 
зерновых, зернобобовых, кру-
пяных, масличных растений и 
многолетних трав. Это первое 
в Беларуси предприятие, на 
котором реализованы все но-
вейшие технологии.

СВОЯ ЭЛИТА
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Первый в истории фильм, 
снятый в невесомости,  – уже  
в кинотеатрах Союзного госу-
дарства.

МАЗАЛИ НОС САЖЕЙ
– Олег, вы меня слышите? Ниж-

няя средняя доля правого легкого 
имеет следы разрывов…

Женя (Юлия Пересильд) – то-
ракальный хирург. Врач, который 
оперирует органы дыхания. Девуш-
ка прибыла на МКС, чтобы спасти 
космонавта (Олег Новицкий). Ей 
дали всего месяц на подготовку к 
полету. Справится ли с трудностя-
ми, преодолеет ли страхи?

Фильм показали впервые в День 
космонавтики. Премьер было две. 
Одну устроили в кинотеатре «Ок-
тябрь», который на один день 
превратился в  МКС. Соорудили 
большие серебристые тоннели, ил-
люминаторы, двигатели. Привезли 
ту самую космическую капсулу, в 
которой Олег Новицкий, режиссер 
Клим Шипенко и Юлия Пересильд 
прибыли на Землю. На летатель-
ном аппарате еще осталась сажа. 
Гости мазали ее себе на нос и шу-
тили, что это звездная пыль. Вторая 
премьера состоялась в Кремле, и 
там побывал российский Прези-
дент Владимир Путин.

Картина стала вызовом всем 
землянам. Еще никто не устраивал 
съемок в космосе. Пересильд и Ши-
пенко – первопроходцы в мировом 
кинематографе. Причем Юлия – 

всего пятая по счету россиянка, 
слетавшая на орбиту.

ИДЕЮ ПРИНЯЛИ  
В ШТЫКИ
Съемки проходили и в Центре 

подготовки космонавтов. Выбрали 
залы с тренажерами и пилотируе-
мыми кораблями «Союз». Работа-
ли в гидролабораториях, комплек-
сах с центрифугами. Снимали и на 
военном аэродроме Чкаловский.

Над отдельным блоком труди-
лись в «Роскосмосе». Там построи-
ли точную копию Центра управ-
ления полетами. Национальный 
космический центр создали в са-
натории «Вороново».

Космонавты приняли идею об 
экзотических съемках поначалу в 
штыки. Они считали, что станция 
с ее сложным устройством – не 

место для кино, ведь ее создавали 
как научную лабораторию.

– Я не представлял, как там мож-
но организовать процесс, – раз-
водит руками космонавт Петр 
Дубров. Он сыграл Кудрявцева, 
который помогает Жене делать 
операцию. – Но я понимал, что 
это будет интересный, необычный  
и полезный опыт для всех.

Космонавт Антон Шкаплеров 
выступил в роли самого себя. Он 
сопровождает Женю на МКС. В 
отличие от Петра идею о съемках 
принял радостно.

– Такой опыт пережил впервые, – 
улыбается Антон. – Предстояло 
лететь с двумя непрофессиональ-
ными космонавтами, значит, вы-
полнять задачи не только коман-
дира, но и бортинженера, который 
полностью управляет кораблем.

 ■ Актриса придумала идеальную для невесо-
мости прическу, а режиссер едва прошел по 
росту.

Пересильд отсмотрела много видео с женщинами-
космонавтами. И обратила внимание, что когда во-
лосы вьются, красиво лежат в невесомости.

– У меня с собой было 20 резинок, – рассказыва-
ет она. – Каждый вечер после мытья головы я за-
вивала волосы на них. И прическа так волшебно 
стояла. Я в космосе лучше выгляжу, чем на Земле.  
Такой красивой ни в одном фильме не была. Пере-
живала, что отеку и стану похожа на тайского пче-
ловода или шарик с красным лицом. Есть браслеты, 
которые привязывают на ноги для того, чтобы спадал  
отек. Я их надевала каждый день. Были с собой и 
патчи.

Клим Шипенко не очень подходил для съемок в 
невесомости:

– Мой рост был на грани – 189 см, а корабль сделан 
для людей не выше 190.

Режиссер объяснил, почему в трансляции космо-
навты выглядят упитанными:

– Не потому, что кормят хорошо, – мало движе-
ния. Все меню рассчитано, никто не поправляется. 
В космосе нет гравитации, кровь распределяется 
равномерно, и у большинства людей лицо становится 
несколько шире, чем на Земле.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
 ● На МКС состоялось 12 съемочных смен, 

хронометраж отснятого материала составил 
78 часов 21 минуту.

 ● Земной съемочный период длился около 
двух месяцев. 53 съемочные смены. Хроно-
метраж – 297 часов 48 минут.

 ● Каждому члену экипажа можно было взять 
с собой не больше килограмма личных вещей.

 ● Больше двух тысяч костюмов сшили и за-
купили для съемок.

 ● Для участия в групповых сценах отсмотрели 
больше 700 человек, а выбрали – 50. Актеров-
эпизодников отобрали среди 300 претенден-
тов, осталось всего девять человек.

 ■ Тщательная проверка здоровья, новые 
навыки – съемочной группе пришлось как 
следует напрячься.

НИКАКИХ РЮМОЧЕК!
К съемкам начали готовиться осенью 2020 года. 

Первый канал объявил кастинг на роль женщины-
врача. Отобрали 25 финалисток.

– Юля прислала самопробу, но снималась в дру-
гой картине. Когда вернулась, забежала в Дом ли-
тераторов. Присела к нам за столик. Я наблюдал 
за ней. Юля выпила рюмочку, закурила, и я сказал: 
«Ну-ка давай завязывай! Тебе на следующей не-
деле ехать в «Звездный» на медкомиссию». Она 
ответила: «Да? Хорошо», – рассказывает генди-
ректор Первого канала Константин Эрнст.

На следующий день после разговора Пересильд 
поехала на медкомиссию в ЦПК.

– Я никогда в жизни не проходила такой кастинг, – 
говорит она. – Он включал в себя гастроскопию 
и колоноскопию, проверку ровности носовой перего-
родки, а также МРТ, КТ. И это даже не про здоровье, 
а про особенности, которые тебе мама с папой дали. 
У нас с Климом оказался сильный вестибулярный 
аппарат. Не забуду кресло, в котором его проверяли.

НАУЧИЛАСЬ ЗАШИВАТЬ КОЖУ
К роли торакального хирурга Пересильд гото-

вилась тщательно. Она никогда не играла врача. 
Общалась с друзьями-медиками. Прочла много 
книг о торакальной хирургии. В том числе консуль-
танта, военного врача Олега Куйбиды. Он дневал 
и ночевал со съемочной группой.

Главная сцена – операция. Ее снимали дольше 
всего. Для того чтобы научиться делать все так, 
как надо, Пересильд и Шипенко вместе с Куйбидой 
ездили посмотреть на настоящую операцию в  глав-
ный военный клинический госпиталь. Операция 
была на грудной клетке. Длилась пять с половиной 
часов. Все это время Юлия и Клим наблюдали. 
Стремились понять общую механику, атмосферу 
в операционной. Пересильд потребовалось два ме-
сяца, чтобы научиться зашивать кожу с помощью 
пинцета на силиконовом тренажере.

– Дольше всего разбирали, как снимать опера-
цию, – признается актриса. – И я теперь знаю, как 
называется каждый из зажимов, что такое ролико-
вый отсос, как правильно в вену попасть иглой. Мне 
не стыдно ни за одно мое слово, взгляд, движение.
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ВЫГЛЯДЕЛА ЛУЧШЕ,  
ЧЕМ НА ЗЕМЛЕ

СЕКРЕТЫ «КОСМИЧЕСКОЙ» 
КРАСОТЫ

НИ ЗА ЧТО НЕ СТЫДНО ПОДГОТОВКА

Два хирурга, которые, по сюжету, готовились к полету  
в космос. Максим Стоянов (слева) сыграл Романа,  
а Сергей Годин (справа) – Павла.

Две дочки – в маму. Она надеялась, что они станут 
врачами, но девочки хотят пойти по ее стопам.

Новички Юлия и Клим  
и опытный покоритель 
внеземного 
пространства Антон 
Шкаплеров.

Юлия ПЕРЕСИЛЬД:

ПЕРЕЖИВАЛА, ЧТО ПРЕВРАЩУСЬ 
В ШАРИК С КРАСНЫМ ЛИЦОМ
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Руководители спортивных фе-
дераций России считают условия 
МОК невыполнимыми.

Ехать или не ехать на Игры в Париж, 
даже если допустят? Перед таким по-
истине гамлетовским выбором оказа-
лись российские спортсмены после 
того, как МОК устами Томаса Баха 
озвучил критерии допуска к Олим-
пиаде-2024.

ПОДСТРЕКАЮТ  
К ПРЕДАТЕЛЬСТВУ
Нейтральный статус, без флага 

и гимна – это, в принципе, для Рос-
сии не новость. Российская команда 
уже две Олимпиады подряд выступала 
как раз в таком безымянном статусе, 
без национальных символов. Концерт 
Чайковского вместо гимна, а вместо 
триколора в честь российских побед 
поднималось белое полотнище с олим-
пийскими кольцами. Да, не очень при-
ятно, но пережить все-таки можно, 
тем более что все и так прекрасно по-
нимали, из какой страны спортсмены, 
как бы ни называлась их сборная.

Но еще два критерия – чистой во-
ды иезуитство. Отказ от поддержки 
СВО, причем, по мысли МОК, каждый 
спортсмен будет обязан подписать 
на эту тему какую-то бумажку. По-
пахивает подстрекательством к пре-
дательству. А еще на Игры закроют 
доступ атлетам, которые, как считают 
в Лозанне, связаны с российскими си-
ловыми структурами. То есть из ЦСКА 
и «Динамо». Ну это чтобы уж совсем 
добить российскую команду и, даже 
в случае участия, заранее сделать ее 
неконкурентоспособной. Ведь именно 
«армейцы» и «динамовцы» – традици-
онно российская основная медальная 
сила. На прошлых Играх они принесли 
в коман дную копилку больше поло-
вины наград.

ДАВЯТ СО ВСЕХ СТОРОН
Свою, и достаточно жесткую, од-

нозначную оценку решениям МОК, 
вслед за президентом ОКР Станисла-

вом Поздняковым, назвавшим усло-
вия «неприемлемыми», дали руково-
дители спортивных федераций. Глава 
Федерации спортивной борьбы Рос-
сии Михаил Мамиашвили заявил, 
что ему было трудно ожидать другой 
позиции от МОК:

– Политическая ангажированность 
тут явно присутствует. Если бы та-
кие же условия ставили всем, у кого 
военные конфликты, особенно тем 
нашим партнерам, кто является мо-
дераторами этого всего, может быть, 
как-то можно было бы смириться, 
но когда это все идет в одни ворота, 
это уже явный перебор, где никаким 
олимпизмом даже не пахнет. Нам 
раньше рассказывали, что спорт вне 
политики и иных позиций быть не 
должно. Но сейчас исполком МОК 
пытается поставить условия, чтобы 
любого спортсмена заставить стать 
политиком.

По мнению Михаила Мамиашвили, 
давление, оказываемое на междуна-
родные организации по участию рос-
сийских спортсменов в Олимпиаде, 
беспрецедентно:

– В рекомендациях есть вещи, ко-
торые категорически неприемлемы. 
Речь идет об унижении гражданского 
и человеческого достоинства. Свою 
позицию по этому вопросу обозна-
чили четко: требования, при которых 
наши спортсмены должны будут по-
ступиться гражданской честью, для 
нас недопустимы.

СКВАЖИНА  
СУЖАЕТСЯ
Глава Всероссийской федерации 

плавания Владимир Сальников так-
же считает, что не следует идти на 
условия МОК:

– Нас таким образом хотят опустить 
до уровня плинтуса. И мы тогда по-
теряем все, что дает спорт. Главное – 
уверенность в своих силах. Путь на 
Олимпиаду вроде еще не закрыт. Но 
этот шанс словно замочная скважина. 
Она с каждым годом становится все 
уже и уже и в конце концов захлоп-
нется для нас совсем. Что-то похожее 
мы сейчас наблюдаем. Нас не хотят 
видеть на празднике жизни под на-
званием Олимпиада. Иначе условия 
допуска были бы другими. Особенно 
что касается спортсменов из ЦСКА 
и «Динамо». Это вообще неожиданное 
ограничение.

Если мы говорим, что есть Олим-
пийская хартия и она должна быть 
одна для всех, налицо двойные стан-
дарты. На Исполкоме МОК их про-
демонстрировали в полной мере. 
Равноправия в помине нет. О защи-
те интересов спортсменов уже давно 
никто не говорит. Поэтому условия, 
которые предложил МОК, просто не-
выполнимы.

«РАВНОПРАВИЯ В ПОМИНЕ НЕТ»

M
ic

ha
el

 K
ap

pe
le

r/
dp

a/
pi

ct
ur

e-
al

lia
nc

e/
ТА

СС

Сергей НОСКОВ

 ■ Решения киевских за-
правил, мягко говоря, не-
дальновидные.

Украинским атлетам запре-
тили участвовать в одних тур-
нирах с россиянами и белору-
сами.

Как говорится, баба с возу – 
кобыле легче. Меньше станет 
попыток устроить провокации 
с оскорблениями и грубыми ло-
зунгами, чем уже не раз отли-
чались спортсмены на разных 
турнирах, где были и россия-
не. Тише будет и на трибунах – 
без хамских выкриков от их 
болельщиков.

Впрочем, те, кто принимал 
это решение, явно не дружат 
с головой и в своем русо-
фобском угаре нанесли удар 
прежде всего по своим же 
спорт сменам, отправив тех на 
скамейку «запасных».

Например, теннисистов. Ве-
дущие мировые ассоциации 

WTA и ATP, под эгидой которых 
проходят все крупнейшие тур-
ниры среди мужчин и женщин, 
в отличие от других федераций 
вляпываться в политику не ста-
ли. Российские и белорусские 
теннисисты по-прежнему вы-
ходят на корты, выигрывают 
престижные титулы.

– Более того, суммарно, по 
результатам турниров это-
го года игроки наших стран 
сегодня сильнейшие в мире. 
С WTA и ATP у нас нет никаких 
проблем, – говорит президент 
Российской федерации тен-
ниса Шамиль Тарпищев.

У украинских мастеров те-
перь тоже, судя по всему, 
проблем не будет абсолютно 
никаких – за поединками на 
кортах им придется наблюдать 
по телевизору, в лучшем слу-
чае с трибуны.

Боксеры также в пролете. 
С женского чемпионата мира 
в Нью-Дели сборная Украины 
снялась добровольно, как раз 
из-за участия россиянок и бе-

лорусок. Впереди – мужской 
чемпионат в Ташкенте. Росси-
яне – в заявке. Украинцы и тут 
в пролете. Спасибо киевским 
«умникам».

Самая интересная ситуа-
ция в футболе. Уже начался 
отбор на Евро-2024. Белорус-
ская сборная играет в турнире. 
А вот что будет с украинской – 
вопрос. По логике тамошних 
заправил, она теперь должна 
сняться с соревнований.

Спорных моментов хватает 
и на клубном уровне. Что, на-
пример, делать полузащитнику 
«Марселя» Руслану Малинов-
скому, который играет в одном 
чемпионате – французском – 
с россиянином Александром 
Головиным из «Монако»? До-
бровольно садиться в запас? 
Похожая загогулина и в ита-
льянской серии А, где россия-
нин Алексей Миранчук из «То-
рино» выходит на поле против 
украинца Виктора Коваленко 
из «Специи». Миранчук, Ко-
валенко и Малиновский не так 

давно были одноклубниками 
по итальянской «Аталанте».

Атлеты из Украины благодаря 
фокусам киевских чиновников 
всерьез рискуют нарваться на 
тотальную дисквалификацию. 
Запретный приказ издал их 
минспорт. Контора – государ-
ственная. А вмешательство 
государства в турнирные дела 

ни одна международная феде-
рация не терпит, включая МОК, 
где уже заявили, что решение 
прежде всего негативно ска-
жется на самих украинских 
спортсменах. Тонкий намек, 
что и мимо Олимпийских игр 
«жовто-блакитная» команда 
может пролететь как фанера 
над Парижем.

УДАР ПО СВОИМ МАРАЗМ КРЕПЧАЕТ
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 ■ Как всегда лаконично, но предельно жестко высказалась глава 
Федерации лыжных гонок России Елена Вяльбе, сразу расставив 
все точки над «i»:

– Мое мнение: не нужны нам на таких условиях их международные соревно-
вания. Я категорически против нейтрального статуса, тем более много доба-
вочек: кто не поддерживает СВО, кто не в силовых и вооруженных структурах. 
Я за то, чтобы каждый человек решал сам. Но при этом глубоко убеждена: 
99,99 процента российских спортсменов в ответ на требование заполнить от-
казную декларацию и выступать без флага и гимна ответят нет. А если кто-то 
вдруг согласится, для меня он будет предателем и не получит никакой помощи. 
Насчет государства не знаю, но для меня такой «соглашатель» перестанет 
существовать.

РЕЗКО, НО ПО ДЕЛУ

«СОГЛАШАТЕЛИ» ПРОСТО ИСЧЕЗНУТ

Вероятно, футбольных матчей Россия – 
Украина мы не увидим еще очень долго.

Без имени, гимна и флага Россия 
уже навыступалась. Хватит?
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 «Ми-ми-мишки. Серии 54–83» 
Мультфильмы (0+)

09.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)

10.45 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

18.25 «Песня года. Беларусь» (12+)
21.00 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+). 
  Великий комбинатор Остап Бендер 

с детства мечтает  
о Рио-де-Жанейро. Ему 
известно множество способов 
«сравнительно честного отъема 
денег у граждан», но где же 
в Советской России найти 
гражданина, обладающего хотя 
бы полумиллионом рублей? И вот 
подпольный миллионер, выдающий 
себя за скромного служащего на 
нищенском жалованье, найден.  
И он должен сам принести деньги 
Остапу «на блюдечке с голубой 
каемочкой». В ролях: Олег 
Меньшиков, Ольга Красько, 
Михаил Ефремов и другие.

23.35 «ИГРА» (12+)
01.20 «СЛОН» (12+)
03.00 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» (12+)
04.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
05.00 «Наши люди. Юрий Куклачев  

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.25, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45 «Символы эпохи. 

Доброволец» (12+)
08.15, 12.45, 02.45, 05.45  

«Фабрика кино. Летопись  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «НАРУЖНОЕ  

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ДОЖИВЕМ  

ДО ПОНЕДЕЛЬНИКА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область, Августовский канал  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
19.15 «НАРУЖНОЕ  

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 

СТРЕЛОК» (16+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 

СТРЕЛОК» (16+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.25, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Волга» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 02.45 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Символы эпохи. 

Интурист» (12+)
10.15 «НАРУЖНОЕ  

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
12.45 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+)
15.30 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
16.15, 01.00 «КОМИССАР  

МЕГРЭ» (12+)
19.15 «НАРУЖНОЕ  

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.20 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
00.15 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Победа» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Фабрика кино. 

Союзмультфильмы  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Славянская 

красота» (12+)
10.15 «НАРУЖНОЕ  

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
12.45 «Фабрика кино. 

Союзмультфильмы  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+)

15.15 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Гимнастика» (12+)

16.10, 01.00 «СЛЕДЫ  
АПОСТОЛОВ» (12+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

19.15 «НАРУЖНОЕ  
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15  

«НЕПОБЕДИМЫЙ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 12.10, 
15.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Георгиевская лента» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.45 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
15.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«День Победы» (12+)
16.10, 01.00 «СЛЕДЫ  

АПОСТОЛОВ» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «БИТВА» (6+)
00.45 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки».  
Мультфильмы (0+)

09.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

09.35 «Веселые охотники – Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (0+)

09.45 «В лесной чаще».  
Мультфильм (0+)

10.05 «На лесной эстраде». 
Мультфильм (0+)

10.15 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
10.45 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
22.30 «РУБЕЖ» (12+). У Михаила есть 

все. Все, кроме любви, и его это 
устраивает. Но вот он встречает 
женщину своей мечты, и все, 
чего он добился в этой жизни, 
рушится в один миг. Не каждому 
дано любить… Чтобы обрести 
право на любовь, Михаил получает 
возможность перемещаться 
во времени. Туда, где гибнут 
миллионы людей  
и превращаются в руины города. 
Теперь, чтобы не сойти с ума 
и остаться в настоящем, ему 
придется принять правила 
опасного испытания. В главных 
ролях: Павел Прилучный, 
Кристина Бродская, Станислав 
Дужников и другие.

00.20 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)

02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
05.45 «Символы эпохи.  

Георгиевская лента» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки».  
Мультфильмы (0+)

09.00 «Золотая антилопа». 
Мультфильм (0+)

09.25 «Кукушка и скворец». 
Мультфильм (0+)

09.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
09.55 «Лиса-строитель».  

Мультфильм (0+)
10.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.20 «Веселые охотники – Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (0+)
10.45 «СЕМНАДЦАТЬ МГНОВЕНИЙ 

ВЕСНЫ» (0+)
18.25 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ДНЕПРОВСКИЙ  

РУБЕЖ» (16+). 
  В основе фильма реальные 

исторические события – а 
именно героическая оборона на 
так называемом Днепровском 
рубеже около города Могилева. 
Длительная оборона на этом 
участке фронта позволила 
затормозить наступление немцев 
вглубь территории СССР. Главный 
герой, комдив, прекрасно понимая 
безнадежность положения, 
продолжает прикладывать все 
силы для удержания рубежа 
обороны. В главных ролях: 
Игорь Сигов, Виктор Молчан, 
Ксения Князева и другие.

23.30 «КРАЙ» (16+)
01.45 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
05.30 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)

5 мая 6 мая 7 мая

1 мая 2 мая 3 мая 4 мая

5 МАЯ В 22:20

«БИТВА»
Стрит-дансер Антон делает стремитель-

ную карьеру – его команда всегда побежда-
ет, он признанный хореограф и все его буду-
щее связано с танцем. Однако несчастный 
случай рушит все планы: Антон лишается 
слуха, а с ним и всех надежд. Оказавшись 
в непривычном мире тишины, Антон посте-
пенно понимает, что это не конец...

С 2 МАЯ В 10:15 И В 19:15

«НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ»
Сериал заглянет в закулисье одной из ста-

рейших российских спецслужб, знаменитой 
«семерки» МВД – оперативно-поискового 
управления. Герои нашей истории – насто-
ящие профессионалы, влюбленные в свое 
дело, борцы с преступностью. Им противо-
стоят опытные, хитрые, имеющие связи  
в высших эшелонах власти преступники...

Татьяна БОРИСОВА

 ■ Дни Минска cостоялись 
с 26 по 27 апреля в рос-
сийском Новосибирске. 
Город-побратим посетила 
большая столичная де-
легация. Такая информа-
ция была опубликована в 
Telegram-канале Мингор-
исполкома.

В первый день состоялся 
праздничный концерт бело-
русских исполнителей в за-
ле им. Маяковского. Перед 
новосибирцами выступили 
любимцы публики – знаме-
нитые «Песняры», а также 
хореографический ансамбль 
«Хорошки» и ансамбль танца 
«Ровесник».

27 апреля официальная 
делегация приняла участие 
в церемонии возложения 
цветов у монумента Славы. 
«Вахту Памяти» провели со-
вместный караул воспитан-
ников Постов № 1 Минска и 
Новосибирска.

В рамках Дней Минска со-
стоялось подписание ряда 
официальных документов. 
Провели круглые столы, по-
священные вопросам со-
трудничества в сферах про-
мышленности и туризма, 
телемосты между Минском 
и Новосибирском по вопро-
сам развития транспортной 
системы и патриотического 
воспитания молодежи.

В прошлом году делега-
ция из Новосибирска при-
няла участие в Международ-
ном форуме экономического 
сотрудничества в Минске. 
Тогда мэр российского го-
рода-побратима Анатолий 
Локоть рассказал, что в Но-
восибирске «работает СП 
«Белкомсибирь», где вместе 
с минским холдингом «Бел-
коммунмаш» мы делаем со-
временные трамваи. Для нас 
это очень важно… Убороч-
ная техника МТЗ широко ис-
пользуется в коммунальном 
хозяйстве города. Сибирское 
отделение РАН и НАН Бе-
ларуси давно и плодотвор-
но сотрудничают. Перечень 
можно продолжить. У нас 
очень добрые отношения с 
Беларусью и минчанами».

В НОВОСИБИРСКЕ 
ВСТРЕЧАЛИ  
ДНИ МИНСКА
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5. СОЧИНСКИЙ 
ДЕНДРАРИЙ

Это один из самых известных ден-
дропарков страны  – только здесь 
в России зона субтропиков, позволя-
ющая расти деревьям и рас-
тениям со всего света без 
оранжерей. Он начина-
ется на Курортном 
проспекте и даль-
ше простирается 
по склону отно-
сительно крутого 
холма. Его нижнюю 
и верхнюю части да-
же соединили канат-
ной дорогой.

Парку больше 130 лет. 
Сейчас здесь 24 вида пальм, 
80 видов дубов, 76 видов сосен, 
огромное количество субтро-
пических растений, хлебное, 
мыльное, конфетное, желез-
ное, земляничное и другие 
деревья. Всего около 1800 ви-
дов растений со всех уголков 
земли.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Разгар весны – лучшее вре-
мя насладиться красотой рас-
тений и волшебным ароматом 
распустившихся бутонов.

1. НИКИТСКИЙ БОТАНИЧЕСКИЙ САД  
В ЯЛТЕ

Это старейший парк Крыма и одна из самых посещаемых 
достопримечательностей его южного берега. Его заложил 
в 1812 году ученый-ботаник Христиан Стевен. Туристический 
потенциал полуострова оценил первый генерал-губернатор 
Новороссии герцог Арман де Ришелье. Он обратился к импе-
ратору Александру I – попросил учредить ботанический сад, 
так как берег представлял собой каменистую поверхность, 
почти лишенную растительности. Для создания курортов остро 
требовался посадочный материал. 

Стевен с энтузиазмом взялся за работу – нашел декоратив-
ные деревья и растения, которые прижились бы в Крыму. Он 
же начал селекцию винограда. Сад стал одним из ведущих 
научных центров России. Сейчас занимает территорию в 40 
гектаров, на которых растут больше 19 тысяч видов. Здесь 
есть и оранжереи, но большинство растений – на открытом 
воздухе. В саду проводят «Парады тюльпанов», «Балы хри-
зантем» и другие праздники цветов.

3. ОРАНЖЕРЕЯ 
В ЦАРИЦЫНЕ

Единственный в  Москве 
усадебный оранжерей-
ный комплекс с 250-летней 
 историей. Первые здания 
с растениями появились там 
еще в начале 1740-х годов. 
С течением времени экзоти-
ческие фрукты и цветы стали 
«фирменным знаком» Цари-
цына. В девяностые там ца-
рила разруха, но в 2007–2008 
годах помещения воссозда-
ли по старинным чертежам. 
А  к  2011-му для  широкой 
 публики  открыли экспозиции 
в трех оранжереях. Сегодня 
в них круглый год  созревают 
 экзотические  плоды и бла-
гоухают цветы и  травы  – 
как 200 с лишним лет  назад.

Гости увидят здесь 
гибискус, пас-

сифлору голубую, пеларго-
нию, а также некоторые виды 
пальм,  декоративнолистные 
и саговники. В Виноградной 
оранжерее – плодовые рас-
тения,  которые в прошлом 
 снабжали провизией цар-
ский стол. А  также сукку-
ленты и красиво цветущие 
культуры.

4. СТАВРОПОЛЬСКИЙ 
БОТАНИЧЕСКИЙ САД

Сад имени Скрипчинского входит в число крупнейших в 
России и на Северном Кавказе. Его площадь – около 132 
гектаров, 16 из которых – заповедник с широколиственным 
лесом. На территории 
комплекса также есть 
лаборатории с фондо-
вой оранжереей, роза-
рием и зимним садом, 
музей, экскурсионное 
бюро и производствен-
ные питомники.

Он располагает вну-
шительной коллекцией. 
Общее число видов – до 
23 тысяч. Здесь собра-
ли тропические, суб-
тропические, степные, 
луговые, декоративные 
растения. В саду четы-
ре лаборатории, каждая 
занимается изучением 
и выращиванием опре-
деленных видов.

2. БОТАНИЧЕСКИЙ САД 
ВЛАДИВОСТОКА

Оранжерея Ботанического сада Дальневосточного от-
деления РАН собрала в одном месте около 1,5 тысячи 
растений со всего мира, благодаря чему горожане круглый 
год могут полюбоваться цветущими орхидеями, камели-
ями, пахистахисами и другими растениями. Создали ее 
в 1949 году. За прошедшее время перестраивали не один 
раз, но усилия того стоили.

Сегодня здесь цветы со всего мира. На площади 450 
квадратных метров закрытого грунта растут тропические 
и субтропические растения. И в каждом уголке оранжереи 
своя атмосфера. Приходите и убедитесь сами. Кстати, 
рядом расположился павильон, в котором можно купить 
экзотические экземпляры и наслаждаться их красотой. 
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Георгин гибридный.

Параду тюльпанов рады 
и взрослые, и дети.

Приятно отдохнуть в тени 
дальневосточного сада.

Голубой лотос выглядит даже  
эффектнее белого.

Барбарису Юлианы 
очень уютно 
в тропиках.
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